


134 (26502)   //  Четверг, 24 ноября 20162

панорама новостей
// Новый год

 СНЕЖНЫЙ ФРОНТ. В связи с обильными 
снегопадами в Кузбассе активно идет уборка 
проезжих частей и дворов. Так, в Кемерове за 
прошедшие сутки работали 77 единиц спецтехники. 
Отметим, синоптики прогнозировали, что с 
атлантическим циклоном после морозных дней 
придут ветра со снегом и метелями. И такая 
погода сохранится как минимум до воскресенья. 

Напомним, по распоряжению Амана Тулеева 
дорожники, убирающие автотрассы после 
снегопадов, бесплатно обеспечиваются чаем 
и сухим пайком (бутерброды, хлебобулочные, 
кондитерские изделия и др.). Такую поддержку 
от властей получают водители снегоуборочных 
машин, грейдеров и грузовиков всего региона. 
Фото Сергея Гавриленко.

Ёлки с альтернативой 

// примите поздравления

Спасибо  
за тепло и терпение

// фотофакт

// ярмарки

Своё и со скидкой

Уважаемые кузбассовцы!  
27 ноября мы отмечаем День матери.

Самое прекрасное слово на Земле – «мама». Это первое 
слово, которое произносит человек, и звучит оно на всех 
языках одинаково нежно. У мамы самые добрые и ласковые 
руки, они всё умеют. У мамы самое верное и чуткое серд-
це – в нем никогда не гаснет любовь, оно ни к чему не оста-
ется равнодушным. И сколько бы ни было тебе лет – пять 
или пятьдесят, тебе всегда нужна мать, ее ласка, ее взгляд. 
И чем больше твоя любовь к матери, тем радостнее и свет-
лее жизнь.

Для кузбассовцев День матери – особенный: мы начали 
отмечать его первыми в стране, еще в 1994 году, за четыре 
года до того, как он стал общероссийским.

И сегодня администрация Кемеровской области, Совет 
народных депутатов, власти на местах делают всё возмож-
ное, чтобы максимально помочь женщине-матери, поддер-
жать семьи с детьми.

В Кузбассе действует одна из самых эффективных в Рос-
сии систем мер социальной поддержки женщины, семьи, 
детей. Почти 27 тысяч многодетных семей пользуются раз-
личными мерами поддержки, это и льготы на оплату комму-
нальных услуг, и бесплатное питание и проезд детям-школь-
никам, и бесплатные лекарства детям в возрасте до шести 
лет. Мы предоставляем возможность получения льготных 
жилищных займов, денежных выплат, компенсаций и посо-
бий; заботимся о женском здоровье, о доступности меди-
цинской помощи, в первую очередь, для мам и малышей, де-
тей из семей, попавших в сложную жизненную ситуацию. У 
нас решена проблема с предоставлением мест в дошкольных 
детских учреждениях детям в возрасте от трех до семи лет. 
Сейчас ведем работу по созданию групп для детей в возрасте 
от полутора лет, помогаем собрать ребят к школе и подгото-
вить к выпускному балу, поддерживаем талантливых студен-
тов и учащихся стипендиями и грантами, проводим област-
ные и муниципальные благотворительные акции, приучаем 
детей к спорту: строим спортплощадки и стадионы, вручаем 
велосипеды.

С января 2011 года многодетным семьям предоставляем 
областной материнский капитал – 130 тысяч рублей. Такая 
помощь (дополнительно к федеральной) помогла улучшить 
жилищные условия более 5,8 тыс. многодетных семей.

113 женщин, материнский подвиг которых отмечен зва-
нием «Мать-героиня», и 758 награжденных орденами «Ма-
теринская слава», с марта 2004 года получают «кузбасскую 
пенсию».

С 2013 года малообеспеченным многодетным семьям, в 
которых родился третий или последующий ребенок, выпла-
чиваем ежемесячную денежную компенсацию. Сегодня это 
8916 руб. Такую помощь получают более девяти тысяч семей.

Особое внимание уделяем женщинам, которые берут на 
воспитание в свои семьи приемных детей: единовременно 
выплачиваем по 20 тысяч рублей на каждого принятого в се-
мью ребенка и по 50 тысяч рублей – на каждого усыновлен-
ного.

Матерям, воспитывающим пять и более приемных детей, 
предоставляем такие же меры социальной поддержки, как и 
ветеранам труда.

На ребенка, находящегося под опекой, ежемесячно выда-
ем пособие от 5100 до 7000 рублей.

Каждый год открываем новые школы, создаем в них та-
кие условия, чтобы вместе могли учиться дети с разным 
уровнем здоровья.

Уделяем серьезное внимание социальной защите семей, 
воспитывающих детей-инвалидов: занимаемся реабилита-
цией, организуем дистанционное обучение.

Чтобы мамы больше времени могли уделять детям, у нас в 
Кузбассе стало доброй традицией с 1 мая по 1 октября уста-
навливать женщинам сокращенный рабочий день в пятницу. 

С этого года работающие мамы, имеющие трех и более 
детей, могут брать дополнительный день для отдыха (одну 
из пятниц месяца), при этом у них сохранится средний еже-
месячный заработок.

Дорогие женщины-матери!
Примите искренние поздравления с праздником! Пусть 

ваши ежедневные заботы приносят как можно больше радо-
сти, пусть настоящей гордостью станут для вас дети и внуки!

Сердечное спасибо и земной поклон за теплоту, за ваше 
терпение и чуткость, за умение делать наш мир добрее и луч-
ше!

Желаем вам крепкого здоровья, успехов в нелегком ма-
теринском труде! 

С уважением и благодарностью,
губернатор Кемеровской области 

А. Тулеев,
председатель Совета народных депутатов 

Кемеровской области 
А. Синицын,

главный федеральный инспектор
по Кемеровской области 

И. Колесников.

 В пятницу 125 кузбасских то-
варопроизводителей предста-
вят продукцию на губернатор-
ской сельскохозяйственной 
ярмарке в Кемерове.

25 ноября традиционные яр-
марки пройдут еще в шести го-
родах: Новокузнецке, Анже-
ро-Судженске, Прокопьевске, 
Киселевске, Междуреченске и 
Белове. Кемеровчанам и гостям 
областной столицы будет пред-
ставлен широкий ассортимент 

молочной продукции, свежего 
мяса, колбасных и мучных изде-
лий, яиц, меда, свежих овощей 
и ягод. Например, предприятие 
«Анжерское молоко» будет про-
давать плавленые пастообразные 
сыры «Сливочный», «Шоколад-
ный», «Пикантный», «С зеленью 
и грибами». 

Также посетители смогут ку-
пить теплые вещи, бытовые пред-
меты, подарки к Дню матери. 

Продукты питания и теплые 
вещи привезут предприятия Ал-

тайского края. Цены на товары 
будут на 10-15% ниже рыночных. 

Во всех городах на ярмарках 
будет работать полевая кухня, 
мобильные офисы МФЦ. Приоб-
рести товары по предваритель-
ному заказу людям старшего по-
коления, которых обслуживают 
на дому, помогут соцработники, а 
донести покупки до дома - волон-
теры. Для маломобильных жите-
лей будет дежурить социальное 
такси.

Пресс-служба АКО.

Объемы заготовки новогодних 
елей снижаются в Кузбассе 
последние пять лет.

Специалисты областного де-
партамента лесного комплекса 
отмечают, что  количество вы-
рубаемых деревьев значительно 
уменьшилось после обращения 
губернатора Амана Тулеева, ко-
торый в 2013 году предложил для 
украшения территорий Кузбасса 
в новогодние праздники исполь-
зовать искусственные ели. Есть 
и общая тенденция: всё больше 
жителей региона для украшения 
дома отдают предпочтение ис-
кусственным елочкам. Так, если в 
2010 году было заготовлено око-
ло 40 тыс. новогодних елей, то в 
2015-м – 27 тыс.

В настоящее время начались 
ёлочные торги для предпринима-
телей.

«В лесном плане Кемеровской 
области определено, что в наших 
лесах можно ежегодно заготав-
ливать для новогодних праздни-
ков 67 тысяч хвойных деревьев 
на площади 144,5 тысячи га. Лес-
ничества в ноябре проводят аук-
ционы на право заготовки, а сама 
заготовка живых деревьев по ре-
зультатам аукционов проходит 
под строгим контролем государ-
ственных лесных инспекторов. 
Благодаря этому любители жи-
вых елей смогут приобрести их 
на ёлочных базарах, которые от-
кроются в декабре», — сообщил 
начальник департамента Генна-
дий Липатов.

В 2016 году на ёлочные 
торги выставлен 41 участок 
в лесных насаждениях Иж-
морского, Кемеровского, Кузеде-
евского, Междуреченского, Но-
вокузнецкого, Таштагольского,  
Яйского лесничеств. На «ёлоч-
ные» аукционы пока выстав-
лено право заготовки 16 тыс. 
хвойных деревьев.  Первые за-
явки на участие в них поступа-
ют в лесничества.

Окончательная информация о 
количестве аукционов и деревьев, 
выставленных на продажу, будет 
известна в декабре. Предприни-
матели, планирующие торговлю 
новогодними елями, могут от-
слеживать предложения на сайте 
torgi.gov.ru.

Пресс-служба АКО.
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«Тамагочи» из Кузбасса приручит диабет
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В Новокузнецком транспор-
тно-технологическом техни-
куме начинается новый цикл 
бесплатных курсов компью-
терной грамотности для своих 
ветеранов. 

Заведующая методическим от-
делом техникума Наталия Мас-
ленникова пояснила: «Если по-
жилой человек никогда не сидел 
за компьютером, с ним будут за-
ниматься индивидуально: сна-
чала покажут, как пользоваться 
мышкой и клавиатурой. Одно-
го часа для этого вполне доста-
точно. А дальше вся группа бу-
дет осваивать алгоритм действий, 
необходимых для работы с госу-
дарственной информационной 
системой ЖКХ. Этот курс рассчи-
тан на девять часов».

Ожидается, что на занятия, ко-

торые начнутся 25 ноября, при-
дёт десять человек. Это бывшие 
преподаватели и мастера произ-
водственного обучения технику-
ма. Средний возраст группы – 70 
лет. Но одной из слушательниц 
курса уже исполнилось 90. 

«Возраст здесь – не помеха, 
а, скорее, стимул к обучению, - 
считает Наталия Масленникова. 

- Наши ветераны живо интересу-
ются возможностями интернета. 
Мы это поняли ещё два года на-
зад, когда набрали первую груп-
пу из двенадцати пенсионеров. 
Преподаватель информатики 
показала им, как зарегистриро-
ваться на сайте «Одноклассни-
ки». Восторгу  учеников не было 
границ! Компьютеры и планше-
ты сейчас есть почти в каждом 
доме. Если не у самих пенсионе-
ров, то у их внуков. А вот о воз-

можностях интернета и, глав-
ное, об их доступности – знают 
далеко не все. Не случайно пер-
вой темой в новом курсе, разра-
ботанном министерством обра-
зования и минкомсвязи, стала 
сфера ЖКХ.  В идеале предста-
вители старшего поколения 
должны научиться оплачивать 
через интернет коммунальные 
услуги, вносить предложения и  
замечания по поводу качества 
этих услуг».

В перспективе подобные об-
учающие модули помогут стар-
шему поколению  получать весь 
спектр госуслуг,  записываться на 
приём к врачу, обращаться через 
электронную приёмную в адми-
нистрацию и в целом – более сво-
бодно чувствовать себя на про-
сторах интернета.  

Татьяна Черныш.

Руководитель центра пере-
довых технологий «Диамед» 
Наталья Лисковец  
(г. Кемерово) вышла в финал 
Всероссийского конкурса со-
циальных предпринимателей 
«Навстречу переменам».

Конкурс проводится по ини-
циативе Фонда поддержки со-
циальных инициатив в сфере 
детства и ставит целью поддер-
жать предпринимателей, кото-
рые предлагают инновацион-
ные способы решения проблем 
детей и подростков. 

В этом году поступило 306 
заявок из различных регионов 
России. Пройти четырехсту-
пенчатый отбор смогли только 
восемь проектов. В том числе и 
разработка центра «Диамед» – 
мобильное приложение к теле-

фону «iDiabet-Mobil» для детей 
и подростков с инсулинозависи-
мым сахарным диабетом I типа.

«Наш центр оказывает по-
мощь больным сахарным ди-
абетом. Один из пациентов 
оказался программистом, и в 
процессе общения у нас роди-
лась идея написать программу, 
которая позволила бы в инте-
рактивной форме вовлекать де-
тей и подростков с диабетом в 
контроль за уровнем глюкозы в 
крови. Играя, они будут учить-
ся жить со своей болезнью и 
приручать ее», – поясняет На-
талья Лисковец.

Если коротко, программа 
предполагает интерактивное 
общение ребенка с персонажем, 
представляющим собой некий 
аналог виртуального домашне-
го питомца «Тамогочи». Толь-

ко кузбасский питомец будет во 
многом ассоциирован со своим 
хозяином. Заботясь о нем, ре-
бенок или подросток, по сути, 
должен будет дублировать свои 
действия в реальной жизни. За-
был вовремя поставить укол ин-
сулина – и еще до наступления 
ухудшения у ребенка персонаж 
оповестит, как ему плохо. Съел 
вредные для диабетиков про-
дукты – и увидел, как «подско-
чил» сахар крови у «Тамагочи»…

В настоящее время, уточнила 
Наталья, создан лишь прототип 
будущей программы. В случае 
победы в конкурсе «Навстре-
чу переменам» и получения фи-
нансового гранта на ее дора-
ботку уже через шесть-восемь 
месяцев можно будет протести-
ровать готовый продукт.

Валентина Акимова.

Среди матерей Кузбасса есть 
женщины, которые решились 
на рождение десятого, один-
надцатого и даже шестнадца-
того ребенка! Такую информа-
цию выложил на своем сайте 
Кемеровстат в преддверии 
празднования Дня матери.

Напомним: в России этот 
праздник отмечается с 1998 года. 
Однако впервые он был объявлен 
именно в Кузбассе – в 1994 году.

В последнее десятилетие у 
нас в области ежегодно впервые 
или повторно становятся мама-

ми 34-37 тысяч женщин. При 
этом заметно укрепляется тен-
денция к рождению вторых и 
последующих детей. Если в 1996 
году доля первенцев составляла 
61,7% от всех новорожденных, 
то в 2015-м она уменьшилась до 
36,2%. В прошлом году у нас ро-
дилось 402 пары двойняшек и 
девять «троен» (за девять меся-
цев текущего года – 252 и три со-
ответственно).

Настоящим материнским под-
вигом считается рождение и вос-
питание четырех и более детей. В 
прошлом году Кемеровостат за-

фиксировал 2203 таких женщи-
ны. При этом 14 из них решились 
на рождение десятого и последу-
ющих детей.

Материнство в Кузбассе стано-
вится все более осознанным. По 
сравнению с 2011-м количество 
мам, не достигших 20 лет, снизи-
лось почти на треть. А число жен-
щин, родивших в 40 лет и старше, 
выросло на 43%. Увеличивается и 
средний возраст, в котором жен-
щина впервые становится мате-
рью, – пока до 25 лет. Но и это не 
предел, считают специалисты.

Валентина Акимова.

ФАКТ
II Международный молодежный форум проходит в 
эти дни в Кемерове. На него приехали представи-
тели 30 регионов России, а также Германии, Казах-
стана и Кыргызстана. Одним из главных событий фо-
рума станет подписание соглашения о партнёрстве 
между немецкими молодёжными организациями 

России, Германии и Казахстана. Также в программе 
- презентация деятельности Немецкого молодежно-
го объединения и лучших проектов в сфере работы 
с молодежью, творческие уроки и мастер-классы, 
знакомство с опытом молодёжной работы в разных 
странах.  

Видеоселектор по улуч-
шению показателей На-
ционального рейтинга 
инвестпривлекательно-
сти прошел в обладми-
нистрации.

Заседание провел зам-
губернатора Владимир 
Чернов. В мероприятии 
участвовали главы тер-
риторий, специалисты 
КУМИ, налоговики, пред-
ставители Росреестра, ка-
дастровой палаты, обще-
ственных организаций, 
руководители ресурсо- 
снабжающих предприятий.

Как напомнил замгу-
бернатора, по итогам 2015 
года Кемеровская область 
заняла в рейтинге 27-е ме-
сто из 85 регионов. В ос-
новном, он был составлен 
по результатам опросов 
предпринимателей. За два 
года участия в рейтинге 
Кузбассу удалось достичь 
положительной динамики 
ряда показателей.

Так, сокращено вре-
мя регистрации юридиче-
ских лиц — с 13 до 9 дней. 
Повысилась удовлетво-
ренность предпринимате-
лей работой структур под-
держки малого бизнеса, 
областного инвестагент-

ства, а также качеством 
дорог, телекоммуникаци-
онных услуг и деятель-
ностью органов власти по 
лицензированию.

Новая задача региона – 
войти  в следующем рей-
тинге в двадцатку лучших. 
Для этого необходимо 
улучшить свои позиции. 
«Нужно ставить себя на 
место предпринимателя, 
инвестора, чтобы понять, 
как окончательно устра-
нить административные 
барьеры и сделать инве-
стиционный климат еще 
более привлекательным, — 
отметил Чернов. — Разви-
тие малого и среднего биз-
неса в регионе поможет 
области уйти от сырьевой 
направленности к много-
отраслевой экономике».

Участники селекто-
ра обсудили процедуры 
постановки земельного 
участка на кадастровый 
учет и вопросы техноло-
гического присоедине-
ния новых производств к 
энергосетям, обозначив 
необходимость конструк-
тивного диалога энерго-
сетевых компаний и пред-
принимателей с органами 
местного самоуправления.

Пресс-служба АКО.

Более тысячи контей-
неров для раздельного 
сбора мусора установи-
ли в Кузбассе с начала 
года.

Как сообщили в Гос-
жилинспекции Кеме-
ровской области, актив-
нее всего к сортировке 
твёрдых коммунальных 
отходов приобщаются 
кемеровчане: на долю об-
ластного центра прихо-
дится 645 специальных 
контейнеров. Напомним, 
в этом году по поручению 
губернатора в городах и 
районах области органи-
зована работа по селек-
тивному сбору мусора в 
жилом секторе, и сегодня 
она продолжается.

В 2017-м в России за-
работает новая система 
обращения с ТКО. Услуга 
по вывозу мусора из раз-
ряда жилищных долж-
на перейти в разряд ком-
мунальных уже в январе, 
однако методика расчё-
та тарифов на федераль-

ном уровне  ещё не согла-
сована. В правительстве 
рассматривается во-
прос о переносе сроков 
на более позднее время. 
«Мы считаем, что было 
бы более целесообраз-
но перенести срок ввода 
нового платежа за обра-
щение с ТКО с января на 
июль 2017 года, –  гово-
рит начальник Государ-
ственной жилищной ин-
спекции Кемеровской 
области Ирина Гайденко. 

–  Ведь именно в этот пе-
риод происходит коррек-
тировка платы за ком-
мунальные услуги, и у 
граждан не возникнет 
путаницы из-за того, что 
меняется размер платежа 
и его структура».

Как заверили в Гос-
жилинспекции, кузбас-
совцам в любом случае не 
стоит опасаться резкого 
повышения платежей за 
ЖКУ в связи с предстоя-
щими нововведениями в 
сфере обращения с ТКО. 

Ольга Смирнова.
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Столичный уровень в полном формате

 Сцена из спектакля «Метод Гронхольма». 

К ВЛАСТИ С ВОПРОСОМ
Уважаемые кузбассовцы! С 28 ноября  
по 2 декабря 2016 года с 15 до 17 часов вы 
можете обратиться к заместителям губерна-
тора Кемеровской области, руководителям 
структурных подразделений администрации 
Кемеровской области, исполнительных органов 
государственной власти Кемеровской области 
отраслевой и специальной компетенции, иных 
органов по телефонам «прямой линии»:
28 ноября (понедельник) - Чернов Владимир Ни-
колаевич - заместитель губернатора Кемеровской 
области (по инвестициям и инновациям),  
тел. (8-3842) 58-48-15;

- Фалалеева Ольга Ильинична - заместитель управ-
ляющего Отделением Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации по Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-71-74.
29 ноября (вторник) - Карпунькин Сергей Викто-
рович - начальник департамента промышленности 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-78-61.
30 ноября (среда) - Малютина Нэлли Анато-
льевна - начальник управления по ценным бумагам 
и страховому рынку администрации Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-54-36.
1 декабря (четверг) - Шамгунов Денис Амирович 

- заместитель губернатора Кемеровской области (по 
экономическому развитию), тел. (8-3842) 58-51-71.
2 декабря (пятница) - Добрыдин Сергей Никан-
дрович - начальник архивного управления Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 58-30-56.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области – (8-3842) 58-41-97.

ЭЛИТНЫЕ СЕМЕНА
АО «Учебно-опытное хозяйство «Пригородное»

предлагает семена полевых культур
- яровая пшеница Омская-28, Омская-36, Омская-37, Ом-
ская-38 Катюша (элита);

- овес Памяти Богачкова (элита), Иртыш-22 (элита);
- ячмень Омский-95 (РС-1);
- товарный горох, просо, рапс;
- семена многолетних трав – эспарцет, костер, донник.

Тел.: 8 (385-2) 31-25-33, 8-983-104-6000,
тел./ф. 8 (385-2) 31-31-31.

Р А С П О Р Я Ж Е Н И Е
ГУБЕРНАТОРА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

О назначении членов избирательной комиссии 
Кемеровской области

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
О назначении членов избирательной комиссии  
Кемеровской области 

Рассмотрев представленные предло-
жения политических партий, выдвинувших 
списки кандидатов, допущенные к распре-
делению депутатских мандатов в Государ-
ственной Думе Федерального Собрания 
Российской Федерации, Совете народных 
депутатов Кемеровской области, других 
политических партий и иных обществен-
ных объединений, представительных ор-
ганов муниципальных образований Кеме-
ровской области, избирательной комиссии 
Кемеровской области предыдущего со-
става, Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации, на основа-
нии статей 22, 23 Федерального закона от 
12.06.2002 №67-ФЗ «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Фе-
дерации» и статьи 8 Закона Кемеровской 
области от 07.02.2013 № 1-ОЗ «Об избира-
тельных комиссиях, комиссиях референ-
дума в Кемеровской области» Совет народ-
ных депутатов Кемеровской области 

постановляет: 
1. Назначить членами избирательной ко-

миссии Кемеровской области с правом ре-
шающего голоса (с их письменного согла-
сия):

Витковского Юрия Николаевича – ох-
ранника ООО ЧОП «Ангара-2», предложен 
для назначения Политической партией 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

Качанову Кристину Сергеевну – помощ-
ника депутата Совета народных депутатов 
Кемеровской области, предложена для 
назначения Политической партией ЛДПР 

– Либерально-демократической партией 
России

Лекомцеву Ларису Георгиевну – заме-
стителя директора ГПКО «Редакция газеты 

«Кузбасс», предложена для назначения из-
бирательной комиссией Кемеровской об-
ласти

Пименова Михаила Александровича – 
консультанта избирательной комиссии 
Кемеровской области, предложен для на-
значения Советом народных депутатов Ке-
меровского муниципального района

Солопёкина Николая Валерьевича – ин-
женера ООО ЦЭУТ «Эксперт», предложен 
для назначения Политической партией 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Украинчик Людмилу Якубовну – пенси-
онера, предложена для назначения Кеме-
ровским региональным отделением Все-
российской общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Во-
оруженных cил и правоохранительных ор-
ганов

Шахматову Викторию Юрьевну – заме-
стителя председателя избирательной ко-
миссии Кемеровской области, предложена 
для назначения Центральной избиратель-
ной комиссией Российской Федерации

2. Опубликовать настоящее Постанов-
ление в газете «Кузбасс».

3. Направить настоящее Постановление 
в Центральную избирательную комиссию 
Российской Федерации.

4. Контроль за исполнением настоящего 
Постановления возложить на заместителя 
председателя Совета народных депутатов 
Кемеровской области Н.В. Зинкевич.

5. Настоящее Постановление вступает в 
силу со дня его опубликования.

Председатель Совета А.В. Синицын.

г. Кемерово
23 ноября 2016 года, № 1455

Спектаклем «Когда я снова 
стану маленьким» завершает 
сегодня гастроли в Кемерове 
Большой драматический  
театр им. Г. А. Товстоногова 
из Санкт-Петербурга.

Этот тур проходил в рамках 
программы Федерального центра 
поддержки гастрольной деятель-
ности министерства культуры РФ 
«Большие гастроли-2016». И за 
четыре дня на сцене Кемеровско-
го областного театра драмы куз-
басский зритель смог увидеть три 
спектакля одного из ведущих теа-
тров России.

Открыла гастрольный по-
каз постановка народного ар-
тиста России и Грузии Темура 
Чхеидзе «Метод Гронхольма», 
рассказывающая о «другой сто-
роне» офисного мира. Затем 
был сыгран один из самых из-
вестных в репертуаре санкт-
петербургского театра спектакль 
«Дом Бернарды Альбы» по пье-
се Федерико Гарсиа Лорки. А за-
вершились гастроли спектаклем 
для семейного просмотра «Когда 
я снова стану маленьким» (кста-
ти, эта постановка, посвященная 
жизни и творчеству выдающе-
гося польского педагога Януша 
Корчака, стала лауреатом сра-
зу двух национальных театраль-
ных премий  - «Золотая маска» и 
«Арлекин»).

- Участвуя в программе «Боль-

шие гастроли», наш театр успел 
побывать в самых отдаленных 
уголках страны, - рассказала 
замдиректора Большого дра-
матического театра им. Товсто-
ногова Елена Куликовская. - В 
гастроли стараемся включать 
самые разные наши спектакли 

- как классику, так и современ-
ную драматургию. Но, конечно, 
при отборе приходится учиты-

вать технические возможности 
тех театральных площадок, куда 
мы везем свои постановки, ведь 
спектакль элементарно может 
не встать по декорациям. В про-
грамме, которую мы привезли в 
Кемерово, задействована весо-
мая часть нашей труппы, и все 
три спектакля удалось поставить 
в полном формате.

Полина Спиридонова.

По итогам рассмотрения предложений 
политических партий, выдвинувших списки 
кандидатов, допущенных к распределению 
депутатских мандатов в Государственной 
Думе Федерального Собрания Российской 
Федерации, Совете народных депутатов Ке-
меровской области, других политических 
партий и иных общественных объединений, 
представительных органов муниципальных 
образований, избирательной комиссии Ке-
меровской области предыдущего состава, 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации, на основании статей 
22, 23 Федерального закона от 12.06.2002 
№ 67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федерации» 
и статьи 8 Закона Кемеровской области от 
07.02.2013 № 1-ОЗ «Об избирательных ко-
миссиях, комиссиях референдума в Кеме-
ровской области»:

1. Назначить членами избирательной ко-
миссии Кемеровской области с правом реша-
ющего голоса (с их письменного согласия):

Артемова Вячеслава Викторовича – 
временно неработающего, предложен для 
назначения Кемеровским региональным 
отделением политической партии «Патри-
оты России»

Губарева Геннадия Александровича – 
юрисконсульта ФГУП «Всероссийская го-
сударственная телевизионная и радио-
вещательная компания» ГТРК «Кузбасс», 
предложен для назначения Кемеровской 
областной организацией общероссийской 
общественной организации «Всероссий-
ское общество инвалидов» 

Емельянова Юрия Петровича – предсе-
дателя избирательной комиссии Кемеров-
ской области, предложен для назначения 
Центральной избирательной комиссией 
Российской Федерации

Плешкань Наталью Николаевну – секре-
таря избирательной комиссии Кемеровской 
области, предложена для назначения изби-
рательной комиссией Кемеровской области

Сушенцову Галину Анатольевну – за-
ведующую отделом профилактики без-
надзорности несовершеннолетних МКУ 
«Социально-реабилитационный центр 
«Берегиня», предложена для назначения 
региональным отделением общественной 
организации «Союз женщин России - Союз 
женщин Кузбасса»

Чепкасова Романа Артуровича – глав-
ного специалиста по правовым вопросам  
(юриста) Кемеровского регионального 
отделения Всероссийской политической 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», предложен 
для назначения Всероссийской политиче-
ской партией «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Череповского Александра Геннадьеви-
ча – заместителя директора по правовым 
вопросам некоммерческой организации 
«Фонд развития жилищного строитель-
ства Кемеровской области», предложен 
для назначения избирательной комиссией 
Кемеровской области

2. Настоящее распоряжение подлежит 
опубликованию в газете «Кузбасс».

3. Контроль за исполнением настояще-
го распоряжения возложить на замести-
теля Губернатора – руководителя аппара-
та Администрации Кемеровской области  
А.А. Зеленина.

4. Настоящее распоряжение вступает в 
силу со дня его опубликования.

Губернатор Кемеровской области  
А.М. Тулеев.

г. Кемерово
23 ноября 2016 г., № 97-рг
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«Кийзасский»: рекорд развития 
На разрезе «Кийзасский» в Мысках добыли 
10 млн тонн угля с момента ввода в эксплуата-
цию. Выйти на проектную мощность предприятие 
планировало только в следующем году, однако 
уже сейчас здесь добыто значительно больше. 

Добыча 10-миллионной тон-
ны совпала с пятилетием основа-
ния предприятия и двухлетием 
запуска разреза в эксплуатацию. 
18 ноября на торжественном со-
брании в Мысках коллектив 
«Кийзасского» поздравил и. о. на-
чальника управления департа-
мента угольной промышленно-
сти администрации Кемеровской 
области Андрей Брежак. «Разрез 
«Кийзасский» в лидерах по добы-
че, – отметил он. – Планировали 
выйти на проектную мощность в 
4,5 миллиона тонн угля в год толь-
ко в 2017 году (через 4-5 лет с на-
чала работы – Прим. ред.). Но вы 
опережаете план. Только с начала 
этого года здесь добыто 5 миллио-
нов 800 тысяч тонн «чёрного золо-
та», и уже сегодня мы чествуем вас 
за результат в 10 миллионов тонн 
добытого угля с начала работы».

Шаг в 2,5 раза 

Как рассказал директор разре-
за Николай Зарубин, новый уча-
сток «Урегольский 5-6» обеспечил 
прирост добычи на один милли-
он тонн. Основная часть угля по-
прежнему добывается на участке 
«Урегольский», запасы которого 
превышают 100 млн тонн и в ос-
новном представлены использу-
ющимися в энергетике марками 
«Т», «ТС», а также маркой «КС», 
востребованной в коксохимиче-
ской промышленности. По итогам 
2016 года на «Кийзасском» пла-

нируется добыть 8 млн тонн угля. 
Это опять же превышает плано-
вую цифру в 6 млн тонн, которую 
предприятие заявляло в начале 
текущего года. 

В 2017 году предприятие наме-
рено добыть на уровне 10 млн тонн. 
«Для этого созданы все необходи-
мые условия: сформирован фронт 
вскрышных и добычных работ, 
построена вся логистика, включая 
порты, через которые мы грузим 
продукцию, заключены договоры 
с потребителями на уголь, кото-
рый мы планируем добыть в сле-
дующем году», – поясняет Нико-
лай Зарубин.

Начав с 25 тыс. тонн угля в 
2013-м, «Кийзасский» каждый 
год в два с лишним раза превыша-
ет предыдущие достижения. Ни-
колай Зарубин объясняет беспре-
цедентно быстрые темпы развития 
предприятия несколькими факто-
рами. Это коллектив из высококва-
лифицированных специалистов, 
отлаженная работа с контраген-
тами, минимизация рисков и, на-
конец, высокое качество продукта. 
Треть добываемого угля – с низкой 
зольностью и низким содержанием 
серы, высокой калорийностью.

Преимущество 
в перспективе

Компания «Разрез Кийзас-
ский» – крупный налогопла-
тельщик. Сумма её отчислений 
во все уровни бюджета с 2012 

года превышает 1,850 млрд ру-
блей. Кроме того, «Кийзасский» 
активно занимается благотво-
рительностью и за время своей 
работы оказал помощь учреж-
дениям соцсферы города и обла-
сти более чем на 125 млн рублей. 
Разрез постоянно помогает трём 
школам и детскому дому инва-
лидов, стараясь решать их про-
блемы адресно. В этом году 
предприятие выделило 1,5 млн 
рублей городскому благотвори-
тельному фонду «Развитие гор-
ной Шории» – в том числе на 
создание центра шорской куль-
туры.

Разрез «Кийзасский» – самое 
большое промпредприятие в го-
роде с населением около 40 тыс. 
человек. Примечателен и тот 
факт, что за последние два года 
в два раза удвоился оборот пред-
приятий розничной торговли в 

том районе Мысков, где живут 
подрядчики и вахтовики разреза.

Сегодня на предприятии рабо-
тает около 3 тыс. человек, вклю-
чая подрядчиков. Примерно 
тысяча из них – мысковчане. Куз-
бассовцев и жителей соседних ре-
гионов на предприятие привлека-
ет стабильная зарплата, не ниже, 
чем по отрасли, и полный, поло-
женный по закону соцпакет гор-
няка. «Есть желающие из Иркут-
ской и Новосибирской областей, 
готовые приехать и работать вах-
товым способом, – говорит ди-
ректор «Кийзасского». – Думаю, 
главная причина здесь в том, что 
люди видят: мы пришли не на 
один день. Предприятие развива-
ется, в него вкладываются день-
ги, и, значит, есть перспектива. 
Учитывая, что на многих других 
угледобывающих предприятиях 
региона идет оптимизация чис-

ленности работающих и сокра-
щаются инвестпрограммы, клю-
чевым преимуществом является 
именно наличие перспективы». 

В ближайшей перспекти-
ве у «Кийзасского» строитель-
ство обогатительной фабрики и 
ж/д ветки до станции «Мыски», 
а значит, увеличение рабочих 
мест. Работа разреза рассчитана 
как минимум на 30 лет.

Ольга Смирнова. 

//  cправка

Строительство разреза 
«Кийзасский» началось в 
2011 году и длилось три 
года. За эти рекордные сро-
ки подготовлены к разра-
ботке два угольных пласта 
(мощность до 11 метров), пе-
ремещено 2 млн 80 тыс. ку-
бометров вскрыши, построе-
на углепогрузочная станция 
и объездная дорога в 23 км 
в сложных технологических 
условиях. 
В 2013 году на разрезе до-
быто 25 тыс. тонн угля, в 
2014-м – 771 тыс. тонн, в 
2015-м – 3 млн 845 тыс. тонн, 
в 2016-м запланировано – 
8 млн тонн. «Кийзасский» – 
один из самых крупных из 
действующих проектов в 
сфере угледобычи на всем 
постсоветском пространстве, 
наиболее масштабный с точ-
ки зрения демонстрируемых 
показателей за отрезок вре-
мени.
В 2015 году предприятие 
единственное в Сибири удо-
стоено звания «Лучший на-
логоплательщик», учреж-
денного Фондом содействия 
развитию предприниматель-
ства при участии Счетной па-
латы РФ, Госдумы и Совета 
Федерации.

//  стоп-спид

Тест как способ продлить жизнь
На следующей неделе в Кузбассе стартует 
очередная акция добровольного тестирова-
ния на ВИЧ, приуроченная к Всемирному дню 
борьбы со СПИДом, который отмечается 
1 декабря.

Акция будет проходить с 
28 ноября по 3 декабря. Ра-
ботники крупных предприя-
тий (Кузбасского отделения За-
падно-Сибирской железной 
дороги, холдинга «СДС», «СУ-
ЭК-Кузбасс» и пр.) смогут до-
бровольно и конфиденциаль-
но сдать экспресс-тест прямо на 
рабочем месте. Такую возмож-
ность обеспечат для них выезд-
ные бригады специалистов об-
ластной службы анти-СПИД. 
Остальные кузбассовцы в тече-
ние этой недели смогут прой-
ти экспресс-тестирование в 
центрах-СПИД и консультатив-
но-диагностических кабинетах 
своих территорий.

Цель акции – привлечь вни-

мание граждан к проблеме рас-
пространения ВИЧ-инфекции, 
донести до них достоверную ин-
формацию о путях заражения, 
помочь защитить себя и своих 
близких. А в случае выявления 
ВИЧ – начать своевременное ле-
чение. Последнее, увы, весьма 
актуально. 

«Коварство вируса имму-
нодефицита человека (ВИЧ) в 
том, что в течение нескольких 
лет он может практически ни-
чем не беспокоить своего «хозя-
ина», неизбежно разрушая при 
этом его иммунитет, – поясня-
ет Жанна Берг, заведующая от-
делом профилактики Кемеров-
ского областного центра-СПИД. 

– Когда же человек начинает чув-

ствовать серьезное недомогание 
и обращается к врачам, зачастую 
оказывается, что большинство 
клеток его иммунной системы, 
отвечавших за борьбу с возбу-
дителями различных болезней, 
уже уничтожены. То есть бо-
роться там практически некому. 
И даже назначение специально-
го лечения – антиретровирусной 
терапии – может оказаться не-
эффективным. Именно потому, 
что начато оно будет слишком 
поздно. Чем выше уровень ВИЧ-
нагрузки на организм пациента, 
чем меньше у него осталось кле-
ток-защитниц, тем сложнее его 
лечить. Поэтому для каждого из 
нас так важно знать свой ВИЧ-
статус». 

Еще несколько лет назад 25% 
всех новых случаев ВИЧ выяв-
лялись в Кемеровской области 
по клиническим показаниям, 
то есть когда на фоне снижения 
иммунитета у человека уже по-
явились проблемы со здоровьем. 
Сегодня, по свидетельству заве-

дующей лечебно-диагностиче-
ским отделом областного цен-
тра СПИД Ольги Конончук, этот 
показатель вырос до 34%. Иначе 
говоря, каждый третий кузбас-
совец, живущий с ВИЧ, узнает о 
своем статусе с опозданием. Ак-
ции добровольного тестирова-
ния на ВИЧ как раз и призваны 
переломить эту ситуацию. 

Начиная с 2015 года, специа-
листы областной службы анти-
СПИД провели уже более трех 
десятков подобных акций: на 
предприятиях, в учебных заве-
дениях, во время «Дней доно-
ра», организованных областной 
службой крови… Самая мас-
штабная состоялась минувшим 
летом в торговом центре «Ла-
пландия» г. Кемерово. В общей 
сложности за два неполных года 
было обследовано 2829 добро-
вольцев (1469 мужчин и 1345 
женщин). ВИЧ выявлен у 30 из 
них.

«Всем, кто состоит на диспан-
серном учете в областной службе 

анти-СПИД, лекарства для лече-
ния ВИЧ-инфекции предостав-
ляются бесплатно, – подчер-
кивает завотделом областного 
центра-СПИД Ольга Конончук. 

– Препараты, которые назнача-
ются для антиретровирусной 
терапии во всем мире, доступ-
ны и для наших пациентов. Со-
временные схемы лечения пред-
полагают прием лекарств раз в 
сутки, на ночь, или утром и вече-
ром с интервалом в 12 часов. То 
есть люди, живущие с ВИЧ, из-
бавлены от необходимости пить 
таблетки в течение дня. Работа-
ющим это позволяет избежать 
ненужных вопросов сослужив-
цев и сохранить тайну диагноза».

Валентина Акимова.

Телефон доверия 
по вопросам ВИЧ/СПИД 

в Кузбассе: 
(8-3842) 51-03-32.
Сайт областного 

центра-СПИД: 
www.kemspid.ru.
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  Цепной холодильник. Сортопрокатный цех.

Гурьевский металлургический:
шагая в третий век

15 ноября (по старо-
му стилю) 1816 
года в день святых 
мучеников Дми-

трия и Гурия в Салаирском крае 
был пущен новый завод. По суще-
ствовавшему тогда обычаю новое 
предприятие назвали Гурьевским. 
И с того дня уже 200 лет служит 
России Гурьевский металлурги-
ческий завод. Такое долголетие 
представляет собой уникальное 
явление и само по себе внушает 
уважение. Пройти через револю-
ции, войны, социальные и эконо-
мические потрясения и при этом 
сохранить производство – такое 
суждено не всякому предприятию.

«Сияньем серебра
заря вставала…»

На протяжении полутора ве-
ков Гурьевский металлургиче-
ский завод был вспомогательным 
для других заводов. Всё началось 
с того, что близ Колывано-Вос-
кресенских заводов, которые поя-
вились на Алтае с 1725 года стара-
ниями горнозаводчика Акинфия 
Демидова, истощились запасы 
медных руд. В результате поисков 
неподалеку были обнаружены бо-
гатые месторождения полиметал-
лов и серебра. Так у Салаирского 
рудника возник Гавриловский се-
реброплавильный завод. Однако 
он не справлялся с переплавкой 
серебряных руд, и в помощь ему 
решено было построить еще одно 
предприятие.

Через несколько лет параллель-
но с сереброплавильным направ-
лением на Гурьевском заводе ста-
ли развивать и железоделательное. 
В 1826 году здесь дала плавку пер-
вая доменная печь, было начато 
производство изделий из железа, а 
в 1830-м выпущен первый в Запад-
ной Сибири прокат.

Нет худа без добра…

В 1839 году завод очень сильно 
пострадал от пожара: огонь унич-
тожил большую часть зданий, 
имущества. Казалось, от такой 
беды уже не оправиться. Но Си-
бири нужен был металл, а гурья-
не уже наладили его производство, 
и потому Кабинетом Его Импера-
торского Величества (завод был 
казённый) было принято реше-
ние о масштабной реконструкции. 
Цехи стали строить просторные, 
каменные, на предприятие при-
шло новое оборудование.

К 1840 году сереброплавиль-
ное производство постепенно со-
шло на нет из-за трудностей до-
бычи и переработки руд. После 
реконструкции завод стал назы-
ваться «Чугуноплавиленным и 
железоделательным». При уча-
стии знаменитого металлурга 
Павла Аносова, назначенного в 
1847 году гражданским губер-
натором Томской губернии, гу-
рьяне в 1848-м освоили произ-
водство булатной стали, изделия 
из которой в 1951 году были от-
мечены серебряной медалью на 
Всемирной выставке в Лондоне.

Наступило время, когда без 
сложных механизмов завод раз-

виваться уже не мог. В 1860 году на 
базе предприятия была запуще-
на первая в Сибири механическая 
фабрика, где производились па-
ровые машины, а также сверлиль-
ные, токарные и другие станки.

В 1882-м на заводе построили 
новую домну. Возвели ещё один 
каменный корпус, в котором раз-
местились чугуноплавильное, 
литейное, железоделательное 
и кузнечное производства. А в 
феврале 1897 года на основании 
царского указа завод был сдан в 
аренду акционерному обществу 
Восточно-Сибирских чугуно-
плавильных и механических за-
водов. Были намечены гранди-
озные планы, но сбыться им не 
удалось. Тем не менее, на заводе 
появилась первая в Сибири элек-
тростанция и телефон.

Через три года завод вернулся к 
прежнему собственнику – Каби-
нету Его Императорского Величе-
ства. В казне денег не было, пред-
приятие остановили. В 1908-м на 
заводе работали только литей-
ные и механические мастерские, 
специалисты уезжали из посёлка. 
Но судьба вновь оказалась бла-
госклонной к заводу. В 1913 году 
он был продан Копикузу (фран-
ко-немецко-бельгийское акцио-
нерное общество «Кузнецкие ка-
менноугольные копи». – Ред.), 
который сначала решил исполь-
зовать завод как предприятие по 
ремонту механизмов и оборудо-
вания для рудников и шахт. А за-
тем акционеры обратились к им-
ператору с предложением пустить 
на ГМЗ доменную печь. В услови-
ях войны задача была важнейшей. 
Разрешение было получено.

В течение 1915-1916 годов за-
вод выдавал до 2,5–3 тысяч тонн 
чугуна и обеспечивал потребно-
сти в металле строящихся кеме-
ровских коксохимзавода и руд-
ника. Однако из-за трудностей 
доставки древесного угля домну 
пришлось остановить. Продол-
жали давать продукцию только 
две вагранки, механическая, ко-
тельная, кузнечная мастерские.

Копикуз готовился начать 
на юге Кузбасса строительство 
крупного Кузнецкого металлур-
гического комбината. С этой це-
лью были разведаны месторож-
дения каменного угля, железной 
руды, известняка, огнеупорных 
глин, песка, кварцитов. Для руко-
водства строительством пригла-

сили лучших в стране специали-
стов и инженеров – М.К. Курако, 
И.П. Бардина, Г. Е. Казарновского. 
Многие из них трудились на Гу-
рьевском заводе. Но предприятие 
никак не могло набрать силу, по-
скольку были перебои с постав-
ками сырья: подводами на лоша-
дях много не привезешь! И в 1921 
году металлурги вместе с желез-
нодорожниками начали строить 
участок дороги, соединяющей 
станцию Белово и Гурьевский по-
сёлок. На ГМЗ освоили выпуск не-
обходимой для этого продукции: 
болтов, гаек, железнодорожных 
костылей. Переплавили на рель-
сы всё имеющееся на заводе желе-
зо, выправляли искореженные за 
время Гражданской войны рель-
сы Транссиба. К концу 1921-го
дорога была построена, и сырье 
теперь шло практически непре-
рывным потоком. Благодаря это-
му с 1922 года на ГМЗ начинает-
ся подъём производства. Завод 
становится единственным пред-
приятием по снабжению Кузбас-
са чугуном и железом. Успешно 
были завершены опыты по полу-
чению чугуна на каменном угле, 
что в разы увеличило рентабель-
ность производства. Вскоре в до-
мне Гурьевского завода был по-
лучен ферросиликомарганец, а 
также впервые в России осущест-
влён процесс непрерывной раз-
ливки стали.

В 1924 году была построена 
первая в Сибири 5-тонная мар-
теновская печь, в 1925-м получен 
первый прокат. Так в Кузбассе по-
явился первый завод с полным 
замкнутым металлургическим 
циклом. ГМЗ стал базой для стро-
ительства не только КМК, но и 
рудников, шахт Кузбасса.

После подключения завода к 

линии электропередачи в 1933 
году был начат выпуск новой про-
дукции – стальных мелющих ша-
ров. Однако конкурировать с 
новым КМК было тяжело. Руко-
водство предприятия принимает 
решение о реконструкции цехов. 
С 1938-го по 1940 год в эксплуата-
цию вводятся гвоздильно-прово-
лочный, листокатальный, кроват-
ный и другие цехи.

Сороковые роковые

К 1941 году в валовой про-
дукции ГМЗ только 30 процен-
тов занимали сталь и прокат, все 
остальное – метизы и изделия 
ширпотреба. В первые месяцы вой-
ны было мобилизовано практи-
чески все руководство завода, на 
фронт ушло 90 процентов кадро-
вых рабочих. Их место заняли ста-
рики, женщины, дети. Трудились 
также эвакуированные, репресси-
рованные, осуждённые.

Еще осенью 1941 года в Мо-
скве не верили, что коллектив 
ГМЗ справится с государствен-
ными заказами. Но гурьевские 
металлурги в кратчайшие сроки 
сумели перевести производство 
на военные рельсы: в мартенов-
ских печах плавили специальные 
марки стали для производства 
оружия, прокатчики начали про-
изводство сложных тонкостен-
ных профилей для авиастроения. 
За годы войны прокатный цех ос-
воил 24 новых профиля.

Велено выжить!

С отменой военных заказов от-
пала необходимость в выпуске вы-
сококачественных марок стали. 
ГМЗ переориентировался на мир-
ную продукцию, которая не при-

носила большой прибыли. 1945 
год отработали с убытком. Модер-
низации ГМЗ так и не дождался, 
потому что государство все силы 
бросало на восстановление быв-
ших оккупированных территорий.

Предприятие стало рента-
бельным лишь в 1947 году. Тогда 
на заводе выпускали мартенов-
скую сталь, сортовое и кровель-
ное железо, стальные мелющие 
шары, а также металлургическое 
оборудование, запчасти к сель-
хозмашинам, гвозди, посуду.

Затем была реконструкция 
– сначала мартеновского цеха 
(в 1966-м), затем прокатного (в 
1978-м). До 1985 года реконструи-
ровали литейное производство. В 
1993-м был введен в строй новый 
шаропрокатный цех.

ГМЗ выстоял в 1990-е и в нача-
ле двухтысячных продолжил мо-
дернизацию, постоянно расширяя 
сортамент и наращивая объёмы 
производства.

Гурьевский металлургиче-
ский завод динамично вписался 
в современную систему промыш-
ленности благодаря постоянно-
му развитию. С 2007 года на ГМЗ 
действует система менеджмен-
та качества. Металлопродукция 
поставляется как на российские 
предприятия, так и в страны СНГ.

На ГМЗ выпускают сталь, уго-
лок, швеллер, специальные про-
фили для машино-, вагоностро-
ения, стальные мелющие шары 
диаметром от 20 до 120 мм. Гу-
рьевский шар обладает ударо-
стойкостью – в 3,5 раза, а износо-
стойкостью – в 1,5 раза большей, 
чем шар, произведённый по 
обычной технологии.

Предприятие готово удовлет-
ворить запросы самых требова-
тельных заказчиков. Здесь мо-
гут выпускать как крупные, так 
и мелкие партии продукции. Это 
является конкурентным преи-
муществом: когда потребители 
не могут себе позволить сделать 
большой заказ, обращаются на 
ГМЗ. Специалисты предприятия 
постоянно ведут работу по ос-
воению новой продукции. Так, в 
2014 году начали выпуск полосы 
для сельскохозяйственных кос. 
И ГМЗ – единственное в России 
предприятие, производящее дан-
ный профиль. А в 2015 году про-
катчики освоили выпуск поло-
собульба. Так Гурьевский завод 
стал первым в Кузбассе предпри-
ятием, наладившим выпуск спец-
профиля для судостроения.

Два века позади. Судьба заво-
да непроста, но из самых слож-
ных ситуаций ГМЗ выходил по-
бедителем благодаря людям 

– сильным, целеустремленным, 
верящим в свои силы. И сегод-
ня коллектив стойко переносит 
трудности, делает всё возможное 
и даже более того, чтобы билось 
сердце родного предприятия. 
ГМЗ шагает в третий век.

Светлана Зубкова.

При подготовке статьи использовались 
материалы книг М.Е. Сорокина 
«Гурьевск» (АО Кемеровское книжное 
издательство, 1996 год), а также «190 
лет стального мастерства» (автор 
А.А. Воробей, 2006 год).

  Разливочный пролет мартеновского цеха 1945-1946 гг.
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Продолжаем проект поддержки здорового образа жизни и массовых 
видов спорта, которые развиваются в нашем регионе

Детский спорт:
для здоровья или побед?
Поговорить о нынешнем состоянии дел в дет-
ском спорте мы решили с одним из основате-
лей фигурного катания в Кемерове, известным 
тренером-преподавателем ДЮСШ №6 
Александром Рыбиным.

– Александр Владимирович, 
можно ли говорить о том, что 
сейчас развитие детского спор-
та носит массовый характер?

– Да, конечно, сейчас не только 
дети, но и их родители начинают 
активно интересоваться спортом, 
сами возят детей на тренировки. 
Когда, к примеру, я начинал за-
ниматься, нас никто не водил. А 
сейчас к нам на крытый каток ве-
зут детей из разных районов го-
рода. Много ребятишек занима-
ется и в утренних группах, даже 
с четырех лет играют в хоккей 
с шайбой. Это ведь родителям 
нужно встать в шесть утра, са-
мим собраться, собрать малыша, 
привезти его сюда. И потом надо 
еще и на работу успевать.

Вот в этом спортивном ядре, 
расположенном в спальном рай-
оне (ФПК. – Прим. ред.), очень 
много детей занимается хоккеем 
с шайбой и фигурным катанием. У 
нас много тренеров, особенно из 
числа тех, кто закончил спортив-
ную карьеру и перешел на тренер-
скую работу.

– А чем вызван, на ваш взгляд, 
такой повышенный интерес?

– Вообще-то и раньше много со-
ревнований было, и мы ездили на 
разные турниры. В свое время я и 

в Москве был, и в Ленинграде вы-
ступал на Всесоюзной зимней уни-
версиаде 1969 года, и в Горьком, и 
в Казани. Но мы занимались на 
естественном льду, то есть на от-
крытом. Сейчас же создаются та-
кие прекрасные условия – как в 
этом крытом дворце, где тепло. 
Вот возьмем наш каток. Едут сюда 
из Кировского, Шалготарьяна, 
одна девочка ездит даже из Моз-
жухи (Кемеровский район). А в 
идеале хотелось бы, чтобы во всех 
районах города были такие цен-
тры, чтобы родители не тратили 
много времени на переезды.

Существенно подогревает ин-
терес различные трансляции тур-
ниров Гран-при, чемпионатов 
Европы, мира по фигурному ка-
танию, Олимпиады. Всё это очень 
красиво, особенно вспомните, как 
было в Сочи. Это же всё показыва-
ется в больших объемах, всё воз-
действует на родителей. Они тоже 
хотят видеть такую красоту в сво-
их детях. Благодаря этому есть по-
стоянный интерес к фигурному 
катанию. Впрочем, это касается и 
других видов спорта.

– Чем больше детей – тем 
больше шансов для трене-
ра присмотреть талантливых 
звездочек спорта?

– Да, сейчас много об этом го-
ворят. И власти к этому стремят-
ся. Имеющиеся же возможности  
не резиновые. Если будет больше 
спортивных сооружений, то и мы 
охватим больше детей с самого ма-
лого возраста, с четырех-пяти лет. 
Плюс, так можно решить и про-
блему с «переростками». Родители 
часто приходят и просят принять 
уже взрослых детей.

Я принимаю таких ребят, по-
тому что принципиально считаю, 
что человек должен развиваться 
не только в спортивном плане, для 
здоровья, но и в целом как лич-
ность. И я много разговариваю с 
детьми, воспитываю их. Но есть 
тренеры, которые работают толь-
ко на спортивный результат. И для 
них такие дети – не перспективны…

Это раньше в спортивные сек-
ции принимали почти всех, даже 
«переростков». Например, Олег 
Белоусов и Людмила Протопопо-
ва, неоднократные олимпийские 
чемпионы, пришли в фигурное 
катание в 15 и 16 лет, я пришел из 
футбола в седьмом классе. В целом 
же до десяти лет ребенок будет за-
ниматься там, куда его поведут ро-
дители. А дальше начнет выраба-
тывать свое мнение. Спорт – это 
труд, и есть дети, которым не хо-
чется отдавать много энергии…

– А что нужно делать, чтобы 
дети не уходили из секций?

– Родители и детки должны 
быть одержимы спортом. У меня 
один мальчик в 15 лет мечтает по-
пасть в театр на льду. Он еще не так 
хорошо скоординирован на конь-
ках, но, думаю, у него получится. У 
него есть цель.

Или вот как-то слышал я раз-
говор родителей хоккеистов: мол, 
какого-то нашего спортсмена уже 
на драфт выставили, он уже куда-
то за рубеж, в Канаду собирает-
ся. Сейчас и такая коммерческая 

струнка у родителей начинает 
играть. Особенно в хоккее, в фут-
боле. Родители задумываются о 
том, чтобы у детей в будущем зар-
плата была большая...

– Это хорошо или плохо?
– Мы уже живем в другое время, 

не как раньше... И коли уж с дет-
ства у ребенка что-то планируется 

– это хорошо. Более того, хочу ска-
зать, что не все дети занимаются 
бесплатно, какие-то группы наби-
рают за плату. Это необходимость, 
ведь школа нуждается в средствах 
на содержание. И у такого подхода 
есть свой плюс: если вы заплати-
ли денежку, то ходить будете обя-
зательно. Но я – сторонник того, 
чтобы все дети занимались бес-
платно.

– А как вы сами в спорт по-
пали?

– Я начинал с футбола, в Томске 
был лучшим вратарем турнира 
«Кожаный мяч». А младший брат 
занимался фигурным катанием, и 
что-то меня в этом завлекло. Ку-
пили мне коньки – и так закру-
жилось, завертелось и осталось 
по сей день. Хотя я играл и в хок-
кей с мячом, имел первый разряд, 
выступал на первенстве города 
Кемерово. То есть раньше, как и 
многие, занимался разными ви-
дами спорта. Но предан до сих пор 
фигурному катанию.

– А есть у вас какой-то осо-

бый тренерский секрет?
– Я всегда смотрю в глаза ребен-

ку. По глазам многое можно уви-
деть. Например, интересен ему 
спорт или нет. Он о другом дума-
ет или же ему интересно получить 
новые знания, научиться чему-то 
новому? Да и сам процесс трени-
ровки уже не такой, как раньше. 
Эволюция нашей жизни повли-
яла на детей. Они многое увиде-
ли по телевизору, интернету. Это 
раньше, например, когда друг уез-
жал на соревнования, я просил 
его: «Ты спроси там, как прыга-
ется прыжок сальто. Приедешь – 
покажешь». Сейчас разные спор-
тивные каналы все рассказывают 
и показывают, и можно увидеть 
всё, не выходя из дома. Но дети 
остаются детьми и всегда при не-
посредственном общении с ними 
чувствуют тепло, ласку. И с готов-
ностью откликаются.

– Какие качества позволят 
рассчитывать на спортивные 
успехи ребенка?

– Талант плюс сильная лич-
ность и трудолюбие. Должен быть 
такой «треугольник»: ученик – ро-
дитель – тренер. Они идут в од-
ной связке, пока спортсмен идет 
по жизни. А трудолюбие в семье 
закладывается. Недаром говорят: 
ребенок учится тому, что видит у 
себя в дому.

Оксана Панарина.

//  личное дело

Александр Владимирович Рыбин – Отличник физической куль-
туры и спорта. За сорок лет тренерской деятельности подготовил 
более 40 кандидатов в мастера спорта. Воспитал тренера-препо-
давателя Лилию Кайдалову, которая также работает в ДЮСШ №6. 
Александр Владимирович неоднократно был отмечен администра-
циями города Кемерово и Кемеровской области, в том числе удо-
стоен ордена Почета Кузбасса (2016). Также награжден Почетной 
грамотой министерства спорта, туризма и молодежной политики 
Российской Федерации.

  Фото Виктора Сохарева.
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НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
*ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

КардиоАктив Таурин* 

от компании Эвалар
Лечение сердечно-сосудистой недостаточности

•  Улучшает работу сердечной мышцы 
•  Умеренно снижает артериальное 
давление, уровень глюкозы, холестерина 
и триглицеридов в крови

•  Поддерживает здоровье глаз. 
•  Повышает работоспособность 
при физических нагрузках

Для поддержания здоровья сердца 
принимайте другие натуральные средства серии КардиоАктив:

КардиоАктив Боярышник
Способствует повышению выносливости сердца, поддержанию 
нормального сердечного ритма и артериального давления
КардиоАктив Омега
Холестерин под контролем!

Произведено Эвалар. Выгодная цена, 
высокое качество по стандарту GMP1.

КардиоАктив Витамины для сердца
Высокая дозировка коэнзима Q10+витамины В6, В12 
+ фолиевая кислота защищают сердце от свободных 
радикалов и снабжают его дополнительной энергией

www.evalar.ru Спрашивайте в аптеках Эвалар: г. Кемерово 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; Эдельвейс 53-90-90 (справка), 31-49-95; 36-14-71, 45-27-72, Гармония здоровья 90-03-97, 900-498; 
Мир медицины 37-52-37, 73-35-28, 64-78-48, Соната 56-06-00, г. Топки  3-16-37, 4-73-21, 4-55-56; г. Березовский  3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00; Жить здорово 7-58-12; г. Белово  2-68-69; г. Юрга 
4-44-05; Фарм-Трейд  6-17-45 г. Прокопьевск 66-79-49, 61-34-00.  «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).  Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку
1 Сертификат GMP №С0170889 - 03, NSF International (США).  Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760

Милые женщины! 
27 ноября мы отмечаем 
чудесный праздник – День 
матери. И вам я хочу по-
желать всего самого луч-
шего. Хочу пожелать 
терпения, хочу поже-
лать вам радости, хочу 
пожелать здоровья и сча-
стья. Пусть звучат в ва-
шей жизни лишь теплые 
слова, пусть серость не 
затрагивает ваши буд-
ни и каждый день будет 
по-своему прекрасным. 
Пусть дети радуют вас 
частыми визитами, зво-
нят чаще и заботятся о 
вас так же, как и вы за-
ботились о них. Быть 
матерью – значит быть 
сильной, быть смелой и 
быть горячо любимой. И, 
видимо, по этой причине 
мама – самый ценный че-
ловек для каждого из нас. 
Будьте счастливы!

С уважением,
Татьяна Протас, 

председатель Сове-
та регионального отделе-
ния Политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 

Кемеровской области.

//  к 95-летию «Кузбасса»

Вычитай фразу с плюсом!
Уважаемые читатели! У нашей с вами газеты 
не за горами очередной день рождения, 
юбилейный!
Мы предлагаем вам вспомнить некоторые 
события из жизни газеты «Кузбасс», а также 
людей, которые связали с ней свою жизнь.
Читателей, наиболее полно ответивших 
на вопросы викторины, ждут призы, а автору-
победителю мы подарим электронный планшет!

1. Какой праздник отмечал Кузбасс в день 
выхода первого номера газеты «Кузбасс»?

2. Кто был первым редактором «Кузбасса»?

3. В каком году четверговый номер «Кузбасса» 
формата А3 стал цветным?

4. За годы существования газета «Кузбасс» 
выпускала около 40 приложений. Какие из них 
вы можете назвать?

5. Какое издание называли «Кузбассёнком»?

6. Кто благословил первый выпуск 
православного приложения к газете? В каком 
году это было?

7. Кто из писателей и поэтов получил путевку в 
«большую литературу» со страниц «Кузбасса»?

8. Кто из сотрудников «Кузбасса» получил
Сталинскую премию и за что?

9. Назовите одного из главных летописцев 
областного центра, который работал в газете, а 
также самый известный его труд.

10. Назовите одного из работавших в газете 
«Кузбасс» литераторов, песня на стихи которого 
– самая исполняемая на территории нашей 
области. Что это за песня?

11. Какой географический объект в 1985 году 
был неофициально назван именем газеты 
«Кузбасс»?

12. Какое традиционное спортивное 
соревнование проводится на призы газеты?

13. Можете ли вы назвать публикацию газеты 
«Кузбасс», которая каким-либо образом 
повлияла на вашу жизнь?

14. Какую рубрику или тему публикации в газете 
вы можете предложить?

15. Какая самая забавная опечатка была на 
наших страницах?

16. В десяти номерах газеты (начиная с 
сегодняшнего и заканчивая номером за 
15 декабря) мы «спрячем» десять слов, из 
которых нужно составить фразу. Это строка из 
произведения кузбасского литератора, большого 
друга нашей газеты. Фраза и будет ответом на 
этот вопрос!

Ждем ваших писем до 30 декабря 2016 года 
по адресу: 650991, Кемерово, пр. Октябрьский, 
28, редакция газеты «Кузбасс», с пометкой 
«Конкурс «Кузбасс»-95». Или на электронную 
почту konkurs@kuzbass85.ru
Успехов!

Редакция.
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Всей России милая Людмила!
«А мама дома?» – чуть не сорвался вопрос, 
когда навстречу мне вышла молодая и хрупкая 
девушка. Но уже через мгновение выяснилось, 
что это и есть Людмила Земчёнкова – мама 
четырёх сыночков и дочки. Лучшая мама Рос-
сии. Да-да, в Москве на конкурсе красоты и 
материнства «Миссис Россия» именно эта наша 
землячка и получила титул «Мама 2016 года».

Влюбился с первого 
взгляда

Родилась Людмила в городе. 
Это её бабушка и дедушка жили 
в селе Котино. Вот туда-то и при-
езжала к ним внучка. Дружила с 
сельскими ровесницами, ходила с 
ними в клуб на дискотеку.

Пришла с подружкой и в тот 
вечер, когда в клубе появился Ан-
дрей. Можно сказать, первый па-
рень на деревне. Он, служивший в 
десантных войсках, получил в ка-
честве поощрения отпуск домой. 
В парадной форме на дискотеку 
и явился. Девчонки глаз с него не 
сводили. Только и ждали белого 
танца. А Людмила заторопилась 
домой. Но неожиданно проход ей 
перегородил тот самый парень.

– Я – Андрей, – сказал он, – а 
ты будешь меня ждать, пока я 
дослужу.

Ничего тогда не ответила Люд-
мила и побежала домой. Да и по-
том, когда заканчивала школу, 
сдавала экзамены, не очень-то 
вспоминала ту дискотеку. Но 
Андрей-то помнил! Вернувшись 
на малую родину и дождавшись 
совершеннолетия Людмилы, в ко-
торую влюбился с первого взгляда, 
предложил ей руку и сердце. И она, 
заалев от смущения, сказала: «Да!»

Первое время жили молодожё-
ны в родительском доме Андрея. 
Людмила называла свекровь ма-
мой, и Андрей так называл тёщу.

– Было у меня три дочки (у 
Людмилы есть две сестры – Г.Б.), 
а теперь и сынок прибавился, – 
радовалась Александра Васи-
льевна. Вот уже четыре года, как 
она живёт в доме Андрея и Люд-
милы. Помогает во всём. Дочь и 
зять создали такую погоду в доме, 
что и Александра Васильевна чув-
ствует себя хозяйкой. А вообще-
то вопроса «Кто здесь главный?» 
Земчёнковы никогда не ставили.

Спасибо за сына! 
Спасибо за дочку!

Старшему сыну Андрея и 
Людмилы 17 лет. Его, как папу, 
назвали Андреем. По желанию 
Людмилы. А желание Андрея-
старшего было такое:

– Пусть и вторым нашим ре-
бёнком будет мальчик!

Но родилась девочка – Ириш-
ка. Сейчас ей 15 лет. За дочку 
Андрей тоже сказал «Спасибо!». 
За Иришкой идёт Миша, ему 12. 
Имя сыну дали в честь дедуш-
ки – отца Андрея. Третьего сына 
назвали Никитой «хором» – уж 
очень всем это имя нравится. 
Никите сейчас пять лет. А само-
го младшего сыночка (ему три 
года) зовут Виталиком в честь 
отца Людмилы.

– А ещё у вас будут дети? – 
спрашиваю светящуюся любо-
вью маму.

– Ещё одну дочку хочется, – 
улыбается Людмила.

Так подходит ей это красивое 
имя! Никого эта людям милая 
женщина не судит, никому не за-
видует, всем желает всего того, что 
зовётся счастьем в личной жизни.

– И даже своим соперницам на 
всероссийском конкурсе вы же-
лали победы? – задаю вопрос.

– Какие же они соперницы? 
Они – самые-самые лучшие. 
Всего в Москве нас было 25 жен-
щин из разных регионов. Конеч-
но, дни перед конкурсом были 
напряжёнными. Но всё равно 
мы успели познакомиться по-
ближе, поговорить о своём, о де-
вичьем…

Бывает 
и «каша из топора»

Соседи-селяне удивляются: 
как при скромных доходах удаёт-
ся Людмиле и всех детей обувать-

одевать, как на картинке, да и са-
мой выглядеть замечательно.

– Скажу по секрету, что за пла-
тьем я пошла в обыкновенный 
магазин. В бутике такое платье 
стоило бы в разы дороже. Был у 
меня выход на подиуме ещё в од-
ном платье – сине-голубом. Оно – 
моё свадебное! Впору оказалось!

С дочкой-девятиклассницей 
у Людмилы почти один размер. 
Какая у мамы диета? Засмеялась 
над этим вопросом:

– Всегда одна – под названи-
ем забота. Но не в тягость, а в 
радость. К тому же, вон у меня 
сколько помощников.

Конечно, я телефонным звон-
ком предупредила Людмилу о 
своём приезде. Конечно, все мы 
стараемся навести порядок в ожи-
дании гостей. Но такого порядка 
и уюта, какой царит в доме Зем-
чёнковых, за пару дней не наве-
дёшь. Уже с порога ясно: здесь 
красиво живут. Точнее, даже с во-
рот, на которых висит табличка 
«Лучшая усадьба», даже с двора со 
сказочными фигурками и симпа-
тичной беседкой – домиком в де-
ревянном кружеве.

– Это муж Андрей с сыночка-
ми беседку своими руками сма-
стерили, – с гордостью говорит 
Людмила.

А вот разноцветный уличный 
игровой комплекс семья купила.

– Я специально откладывала, 
копила детские выплаты-посо-
бия на радостный день, – поясня-
ет Людмила. – К нам и соседские 
ребятишки на усадьбу прибегают.

Хотя были и такие дни, когда 
в семье «кашу из топора» вари-
ли. Благо, выручает своё хозяй-
ство. Пять голов крупнорогато-
го скота на подворье. Из них две 
дойных бурёнки. Есть и курочки. 
А ещё есть пчёлы в ульях, так что 
мёд тоже свой.

Нехорошо, конечно, считать чу-
жие деньги, но я всё-таки спроси-
ла про семейный бюджет. Сейчас, 
пока Людмила ещё не вышла из 
отпуска по уходу за младшим Ви-
таликом, работает только Андрей. 
Он водитель на угольном разрезе. 
Вместе с пенсией мамы выходит 
около сорока тысяч рублей в ме-
сяц на восемь человек. Вот поэто-
му, даже при всей рачительности, 
семье приходится брать кредиты. 
Последний – на поездку Людмилы 
в Москву. Увы, спонсоров у лучшей 
в стране мамы не было. А ещё вы-
плачивается кредит за дом. Вернее, 
вторую половину дома Земчёнко-
вы приобрели у соседей. Это при-
ёмным семьям у нас могут без-
возмездно помочь с квадратными 

метрами. Многодетные же семьи, 
к сожалению, зачастую должны 
выкручиваться сами. А ведь Зем-
чёнковы не просто улучшили де-
мографию, у них и дети золотые.

Все стены в комнатах завеша-
ны дипломами, почётными гра-
мотами, благодарностями, а ещё 
медалями на лентах-триколо-
ре. Но стен для наград оказалось 
мало, поэтому у каждого из де-
тей Земчёнковых есть портфолио. 
Ведь Андрей, Ирина, Миша уже 
не однажды защищали честь и 
своего района, и всего Кузбасса. В 
прошлом году Ирина и Миша ле-
тали в Белгород на Всероссийские 
соревнования по сдаче норм ГТО 
(всего из нашей области было во-
семь ребят). У Ирины, считай, са-
мой первой в Кузбассе появился 
золотой значок ГТО. Но больше 
всего медалей – за учёбу, за олим-
пиады, за победы в конкурсах – у 
одиннадцатиклассника Андрея. У 
него их сто! У Ирины пока 60. Но 
зато есть лента с надписью «На-
дежда Кузбасса». А у Миши 50 ме-
далей. И это в 12 лет!

Людмила улыбается: ей хоро-
шо, когда хорошо всем, кто рядом 
с ней. Одаривая и улыбкой, и за-
ботой, она сама расцветает ещё 
больше. Так было недавно на день 
рождения мужа. В подарок она 
решила преподнести… массаж-
ное кресло! А стоит это кресло аж 
110000 рублей! Да, за такие день-
ги Людмила могла бы купить себе 
шубу. Но лечебное кресло для му-
жа-водителя куда важнее.

…У Людмилы два красных ди-
плома. Получила их, став сту-
денткой педколлежда, а потом и 
пединститута, уже в статусе мно-
годетной мамы. Мечтает о рабо-
те по полученной специальности 

– социальная педагогика. Ког-
да сдавала экзамены, в качестве 
примеров рассказывала о своих 
семейных традициях, о совмест-
ном отпуске на природе, в палат-
ках, под солнцем и звёздами.

Какое это счастье – быть вме-
сте! И зачем грустить, если столь-
ко поводов для радости? Вот 
сейчас Андрей, Ирина и Миша 
пришли из школы с пятёрками и 
четвёрками. А Никита с Витали-
ком протянули маме рисунки. С 
солнышком, конечно!

Галина Бабанакова.
Прокопьевский район.

  У Земчёнковых всегда отличная погода в доме! 
Фото Александра Зиновьева.

Фибралакс – избавляет от запоров 
и восстанавливает регулярную работу кишечника

ИМЕЮТСЯ П
РОТИВОПО

КАЗАНИЯ.П
РОКОНСУЛ

ЬТИРУЙТЕС
Ь СО СПЕЦИ

АЛИСТОМ

Фибралакс – удивительное ле-
карство, которое выполняет сразу 
несколько функций:
1. Устраняет запоры без боли, 

спазмов и вздутия1

2. Облегчает симптомы гемор-
роя

3. Способствует росту полезной 
микрофлоры как пребиотик

4. Очищает кишечник, выводит 
«шлаки», токсины, избыточ-

ный сахар, холестерин и соли 
тяжелых металлов как сорбент

5. Восстанавливает регулярную 
работу кишечника.
Высокий профиль безопасности 

натурального лекарства Фибра-
лакс позволяет назначать его бере-
менным и кормящим женщинам2.

Эффективность Фибралак-
са зависит от соблюдения правил 
приёма: содержимое одного паке-

тика развести в стакане холодной 
воды, размешать и выпить; затем 
запить еще одним стаканом жид-
кости.

Особые указания:
Так как пищевые волокна по-

глощают и выводят сахар и избы-
точный холестерин, пациентам с 
сахарным диабетом может потре-
боваться уменьшение дозы инсу-
лина.

Принимайте Фибралакс. Очищение – лучшее лечение.

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках Эвалар: Кемерово 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; Эдельвейс 53-90-90 (справка), 31-
49-95; 36-14-71, 45-27-72,  Гармония здоровья 90-03-97, 900-498; Мир медицины 37-52-37, Соната 56-06-00, г. Топки  3-16-37, 4-73-21, 4-55-56; г. 
Березовский  3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00; Жить здорово 7-58-12; г. Белово  2-68-69; г. Юрга 4-44-05;  ФармТрейд 6-14-70, 
г. Прокопьевск 66-79-49, 61-34-00.  
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку
1 Благодаря свойствам растворимых пищевых волокон оболочек семян подорожника. 2 По назначению врача 65

93
32

, г
. Б

ий
ск

, у
л.

 С
оц

иа
ли

ст
ич

ес
ка
я,

 2
3/

6,
 З
АО

 «
Эв

ал
ар

»,
 О
ГР

Н
 1

02
22

00
55

37
60

. Р
ек
ла
м
а



134 (26502)  //  Четверг, 24 ноября 2016 10 адреса внимания

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.НЕ ЯВЛЯЕТСЯ

 ЛЕКАРСТВЕН
НЫМ СРЕДСТ

ВОМ Эндокринол – негормональное 
средство для щитовидной железы!

«Эндокринол» - специально разработанная формула из редких растений, 
которые способствуют:
• поддержанию нормальной функции щитовидной железы, ее структуры 
и размера
• сохранению баланса гормонов щитовидной железы
• удобный прием: 2 капсулы 1 раз в день

Произведено «Эвалар»: выгодная цена, 
высокое качество по стандарту GMP!1

 «Эндокринол» Эвалар – выбор миллионов россиян!2

www.evalar.ru Спрашивайте в аптеках!  
«Линия здоровья» Эвалар: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный) 
1 Сертификат GMP №С0170889 - 03, NSF International (США). 2 На аптечном рынке растительных средств (БАД) 
для щитовидной железы в натуральном выражении, по данным ЗАО «Группа ДСМ» за 2013 и I полугодие 2014 г. 
БАД. Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760

крем        капсулы

// странные люди

Пчёлы везде
Есть такая телевизионная угадайка, в которой нужно понять, 
что общего у нескольких предметов (слов, понятий, еще 
чего-нибудь), на первый взгляд ничего общего не имеющих. 
Иногда угадать удается. Но, например, чем объединены 
папа римский Урбан VIII, Новокузнецкий район, древний 
город Эфес, богиня Артемида, городки Елатьма, Шацк да 
Моршанск, Наполеон Бонапарт, Лев Толстой и динозавры? 
Причем этот странный ряд можно, как теперь понимаю, про-
должать практически бесконечно… Нормальные люди вряд 
ли найдут ответ. Но если вы попадете в музей «Пчелы в 
истории», созданный Андреем Любимовым (это в областном 
центре, в трех шагах от пересечения Советского и Кузнец-
кого проспектов), – вам почти наверняка всё станет очень 
даже понятно…

  Андрей Любимов среди атрибутов современного пчеловодства. Фото автора.

Продукцией пчеловодства и 
поставками всевозможного обо-
рудования для пасек предприни-
матель Андрей Любимов занял-
ся почти два десятилетия назад. 
Был в этом и личный мотив: Ан-
дрей уверен, что именно пчелы 
помогли ему вернуться к актив-
ной жизни после тяжелой авто-
аварии, и свой опыт он старается 
донести до других. 

Еще Андрей уверен, что лю-
бому предпринимателю нуж-
на отдушина от основного дела 
жизни – источник положитель-
ных эмоций, новых знаний, от-
крытий, знакомств. В последние 
годы для него такой отдушиной 
стала коллекция «Пчелы в исто-
рии», которая совсем недавно 
выросла до музейного статуса.

Начавшись то ли с «пчелино-
го» значка, то ли с итальянской 
монетки в 10 чентезимо, на кото-
рой пчела собирает мед с мако-
вого цветка, любимовское хобби 
довольно быстро из кучки коллек-
ционных единиц превратилось в 
осмысленную и структурирован-
ную тематическую коллекцию. В 
ней есть исторический раздел и 
материалы о великих людях, раз-
вивавших пчеловодство; есть мо-
неты и памятные медали и ге-
ральдическая серия значков, где 
на гербах городов присутству-
ют пчелы; есть огромная фото-
галерея о мировом пчеловодстве; 
есть подлинные экспонаты, свя-

занные с прошлым и настоящим 
пчеловождения… Первая публич-
ная слава к этой коллекции при-
шла в 2013 году в Киеве на 43-м 
Всемирном конгрессе Апимондии 
(крупнейшее мероприятие пчело-
водов мира, которое проводится 
раз в два года), где частное собра-
ние Андрея Любимова «Пчелы в 
истории» было отмечено золотой 
медалью. Которая, естественно, 
тут же стала одним из экспонатов 
коллекции.

За три года коллекция вырос-
ла втрое, до пяти сотен экспона-
тов, достигнув статуса небольшого 
частного музея, разместившего-
ся на сорока пяти квадратных ме-
трах. Больше сотни монет. Две 
сотни значков. Ульи – подлинные, 
из прошлого и настоящего. Дюжи-
на дымарей разных конструкций и 
времен. Борть (помните, бортни-
чество – старейшая форма пчело-
водства?) – часть ствола с дверкой, 
летком, рамками, в которой всего 
год назад трудились пчелы. Уди-
вительные фотографии – из путе-
шествий самого Андрея, из поез-
док его друзей, фанатов пчел…

Все это многообразие обрета-
ет логику и не имеет границ, когда 
экскурсию по музею ведет Андрей 
Любимов.

Древний Египет и XXI век… 
Бортничество и улей австралий-
цев Кедара и Стюарта Андерсо-
нов, новейшее изобретение, мед 
из него вытекает без вмешатель-

ства пчеловода… Жуткая борода 
из пчел, ульи на крышах домов 
в самых урбанизированных ме-
стах мира… 

Монетка Эфеса – на ее поиски 
Андрей потратил на стамбуль-
ском базаре целый день, переби-
рая горы древних монет; отчека-
нена двадцать два с половиной 
века назад, на одной стороне, 
естественно, пчела. В Эфесе нахо-
дился храм Артемиды – одно из 
семи чудес античного мира, куль-
товым животным Артемиды счи-
тали пчелу, жриц Артемиды на-
зывали «пчелами»…

Вот серебряная монета Урба-
на VIII, в его гербе тоже была пче-
ла, XVI век… 

В гербе Тамбовской губернии 
есть пчелы, как и в гербах городов, 
в эту губернию входящих: Елать-
мы, Гвоздевки, Борисоглебска, 
Кирсанова, Липецка, Моршанска, 
Шацка – вот они на значках…

В гербе Новокузнецкого райо-
на пчелы символизируют произ-
водство меда в окрестностях уни-
кального Кузедеевского липового 
острова и «единство, сплоченность 
жителей района, сообща преобра-
зующих его своим трудом»…

Личной эмблемой Наполеона 
была пчела, и золотыми пчелами 
была вышита его коронационная 
мантия, весившая около пятиде-
сяти килограммов, ее поддержива-
ли четыре сановника. Из-за Напо-
леона и Жозефины пчела прочно 

вошла во французскую моду…
Лев Толстой был не только ве-

ликим писателем, но и очень не-
плохим пасечником, впрочем, об 
этом наверняка знают все…

Сквозь эпохи пчела символи-
зировала трудолюбие, продук-
тивность, эффективность, была 
эмблемой бессмертия и воскре-
сения. Многие люди – и великие, 
и простые – удивлялись и удив-
ляются удивительной логике и 
практичности организации пче-
линой семьи, почти не имеющей 
аналогов в природе…

Здесь, в музее, нет ни одного 
экспоната без какой-нибудь осо-
бенной истории. Эти истории пе-
реплетаются причудливо и не-
предсказуемо, обретая логику. 
Для этого нужен Андрей Любимов 

– человек увлеченный…
Любой коллекционер зна-

ет, что периодически приходит-
ся очень крепко держать себя за 
руки, дабы не приобрести оче-
редную коллекционную единич-
ку, стоимость которой превыша-
ет, к примеру, семейный бюджет. 
Правда, Андрей уверяет, что его 
коллекция растет не в ущерб се-
мье, на нее идет лишь часть при-
были. Планируемая часть. О тра-
тах он вообще предпочитает не 
распространяться: как объяс-
нить случайному человеку логи-
ку коллекционера, за какую-то 
едундовину готового отдать сум-
му, в несколько раз превышаю-

щую ее рыночную стоимость? Но 
– сколько должна стоить, напри-
мер, медаль Русского общества 
пчеловодства, выпущенная в 
России ограниченным тиражом 
в конце XIX века? Ее – и аверс, и 
реверс – можно увидеть на дру-
гой медали, отчеканенной в 1991 
году, к столетию общества. За де-
сять лет поисков Андрей пересе-
кался лишь с несколькими колле-
гами, которые видели по разу ту 
медаль. Найди ее – сколько будет 
она стоить? И вообще – сколько 
вы готовы платить за мечту?

…С экскурсией по своему музею 
в моем случае Андрей управил-
ся часа за полтора, хотя иногда 
бесконечные истории и знания 
о пчелах ему приходится утрам-
бовывать в какие-то куцые 20-30 
минут... Но он рад любой, самой 
небольшой возможности нести 
знания о пчеле и пользе, кото-
рую она и продукты ее жизнеде-
ятельности – от меда и пчелино-
го молочка до перги и прополиса, 

– проносят человечеству. Умение 
и желание делиться с другими – 
вообще свойство счастливых и 
увлеченных людей.

…Пока был занят вот этим пче-
линым текстом, изменилась пого-
да. С утра начало теплеть, и к ве-
черу на землю полетели мириады 
огромных снежинок. Раньше бы 
сказал: похожих на белых мух. Те-
перь подумал: белые пчелы.

Игорь Алехин.
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Птица судьбы
Пограничник вернул к жизни голубя, 
сделав ему массаж сердца 
и согрев в 40-градусный мороз

У нас с вами на глазах рожда-
ется легенда-быль... В канун са-
мого «птичьего» по восточному 
гороскопу 2017 года она разле-
тается по улицам страны, как 
добрый знак грядущего. Как на-
поминание о человечности, вза-
имопомощи, долге и мире. В 
общем – о вечном. А если кон-
кретно – о том, как сибиряк не 
прошел мимо птицы, упавшей 
замертво на лету в лютый мороз. 
Как пограничник спас голубя, 
символ мира…

«Кузбасс» разыскал реальных 
героев этой удивительной исто-
рии в Гурьевске.

Рай

Красный диск солнца, подняв-
шись над зимним горизонтом, 
«дышал» еле-еле. И то терял-
ся в морозной дымке, то пробо-
вал сиять, лишь на пару минут 
превращаясь из мутного пятна 
в ослепительную звезду. И тогда 
прохожие, кутавшиеся в шарфы, 
прятавшие лица в меха курток и 
шуб, замедляли шаги, высовы-
вали озябшие даже в двойных 
варежках руки из карманов и, 
сдвинув с глаз капюшоны, погля-
дывали на солнце. С надеждой, 
что хватка таких ранних нынеш-
них морозов уже слабеет...

Внимательно следила за печ-
кой солнца и стайка уличных го-
лубей в центре Гурьевска. Сидя 
на карнизе на теневой, неве-
треной стороне, она, как толь-
ко пробившиеся лучи начинали 
хоть немного греть узкий кар-
низ на доме напротив, с шумом 
срывалась туда. И два десятка 
неожиданно широких, крепких 
к зиме, серых, белых крыл рас-
секали густой морозный воз-
дух. Перелетев улицу, распу-
шившись, голуби снова садилась 
один к одному, в линеечку, спря-
тав головы. И снова вмиг задре-
мав, чтобы сберечь и тепло, и 
силы, и, значит, жизни.

Так и моталась стая за солн-
цем и безветрием через улицу 
раз за разом…

– Вон мой голубь, – показы-
вает мне сразу (и потом не раз, 
за час наблюдений) 72-летний 
таксист Владимир Воронов, до-
ждавшись нужного места на сто-
янке. И его старая белая «Волга» 
встает как раз под голубиной ли-
нейкой, под солнцем.

– Крайний справа, беленький, 
он такой единственный… И та-
ким красавцем стал в послед-
нюю линьку, серые перышки 
сбросил все.

А в день, когда я нашел этого 
голубя без признаков жизни вот 
здесь, на площадке, он был гряз-
но-серо-белым, почти как все 
в стае. Лежал на спинке на сне-
гу. Никто его не замечал. Город 
жил себе дальше… Да я и сам его 
не сразу заметил. Просто прие-
хал сюда, на стоянку такси ждать 
очередного вызова. Припарко-

вался, взглянул в окно, и меня 
вдруг «притянуло». Вышел из 
машины – посмотреть, что там 
такое странное лежит…

Вижу: голубь, голова – вот 
так прижата. Но безжизненна, 
и глаза закрыты, и сам голубь, 
как каменный. Значит, подумал, 
и правда бывает, как в старину 
деды рассказывали: в большой 
мороз птицы прямо на лету сты-
нут и замертво с неба падают.

Поднял я голубя – сердечка его 
не слышно. Унес к себе в машину. 
Положил голубя на пассажирское 
сиденье рядом с собой. Лапки ле-
дяные. Клюв тоже… Подышал ему 
на клюв. Помассировал грудку, 
нажал на нее ритмично несколь-
ко раз, и еще, и еще. Спасать птиц, 
делать им непрямой массаж серд-
ца мне раньше сроду не приходи-
лось. Но, значит, сделал всё пра-
вильно и запустил сердце. Голубь 
головой шевельнул…

Дальше шофер положил пти-
цу на резиновый коврик у сиде-
нья, где самое большое тепло от 
мотора идет. И голубь открыл 
глаза… Встал, качаясь, походил 

по теплому коврику. От протя-
нутых ему на ладони семечек 
сначала отказался. А потом да-
вай клевать. И, поев, переско-
чил на заднее сиденье, и давай 
ходить по всей машине, и давай 
осваиваться. При этом вел себя 
спокойно. Воскрешение, верно, 
казалось ему птичьим раем.

– И так голубь прогостил у 
меня полтора часа. Я отказывал-
ся от заказов, чтобы его окон-
чательно отогреть. А как понял, 
что задача выполнена, – голубь 
не просто ожил, а стал загляды-
ваться в окно, на «своих», и дело 
к вечеру пошло, ко времени, ког-
да голуби устраиваться на ноч-
лег улетают, – я и приоткрыл 
дверь машины. Голубь улетел, я 
ему вслед помахал.

Тогда таксист еще не знал, что 
их с голубем история только на-
чалась…

Союз

На второй день, подъезжая к 
месту, где спас голубя, Владимир 
Александрович улыбался в усы и 

задавался вопросом, почему это 
происшествие случилось имен-
но с ним. Почему голубь упал 
именно здесь за пару минут до 
появления вороновской маши-
ны.

– Ну, фамилию имею птичью, 
Воронов, и значит, я птицам 
«свой», – вроде и шутит Влади-
мир Александрович, но при этом 
очень серьезен. – «Полёт» я тоже 
люблю: водитель с 54-летним 
стажем. Даже имею редкую ква-
лификацию – мастер вождения 
горных дорог (служил шофером 
на погранзаставе на Памире в 
1963-1966 годах, потом работал 
в Гурьевске, потом почти всю 
жизнь – в Джамбуле, куда уехал, 
женившись, и откуда в 1994-м, 
с исходом русских беженцев из 
Казахстана, бросив там всё, вер-
нулся с семьей в Гурьевск жить 
и работать). К тому же в моей 
жизни уже был однажды подоб-
ный «морозный» случай. Значит, 
опыт имею…

Мне 12 лет было, и наша се-
мья жила еще на улице Ключе-
вой на окраине Гурьевска. Я ве-
чером возвращался с занятий 
по тяжелой атлетике, из ДК за-
вода. Прошел через железнодо-
рожный тоннель (хотя родители 
всегда наказывали идти в об-
ход: там тесно, и паровоз, если 
с ним вдруг по времени совпа-
дешь, мог зацепить). И увидел, 
когда вышел из тоннеля, чело-
века на снегу. Узнал сапожни-
ка дядю Витю. Он был очень из-
вестным в городе. В сшитых им 
тапочках из списанной шахто-
вой транспортерной ленты тог-
да весь Гурьевск ходил. Сам он 

был инвалидом из-за больных 
ног, ходил с батожком, а жил на 
нашей улице. И вот он, никог-
да не забуду, лежал в снегу, вер-
но, отказали ноги. Мороз стоял 
такой же… И лежал давно, я это 
понял, потому что даже сказать 
ничего дядя Витя не мог, толь-
ко стонал… И я поднял, прота-
щил его на себе полтора кило-
метра, до нашего дома, посадил 
к горячей печке. Очень тяжело 
нести было… Потом мои братья 
за его детьми пошли, их у дяди 
Вити семеро было. И дети дяди 
Вити прибежали, забрали свое-
го отца. А почему я тогда со всем 
этим справился? В стране в по-
колениях воспитывалось: нель-
зя оставлять в беде… Вот и с го-
лубем точно так, только через 
60 лет, сама собой тоже спаса-
тельная операция получилась…

…Но вернемся еще раз в то 
время, когда Владимир Алек-
сандрович на другой день вновь 
на «место спасения» прибыл и 
увидел среди голубей «своего». 
А тот своего спасителя словно 
ждал! Из десятка машин на сто-
янке, среди которых насчитыва-
лось четыре белых, включая две 
совершенно одинаковые «Вол-
ги», голубь выбрал вороновскую 
безошибочно – слетел с козырь-
ка прямо на нее. Походил по ка-
поту, рассматривая шофера. По-
том перелетел на зеркало.

– Я приоткрыл дверь, и голубь... 
сел на «свое» вчерашнее сиденье! 
Я так обрадовался, сказал: «Здо-
рово! Молодец, что живой! Ты 
давай не замерзай так насмерть 
больше!» И снова семечками уго-
стил, и снова голубь мой, погрев-
шись, от меня улетел…

…С тех пор прошло два года. 
Голубь, безошибочно находя-
щий машину таксиста и гостя-
щий в ней каждый день, стал 
другом. Он прилетает и в мороз, 
и в жару. Ищет и находит. Ворку-
ет свои новости. Воронов расска-
зывает свои. И молва о них рас-
ходится по земле...

– И я думаю: нас соедини-
ла судьба. Наш род всегда был 
на страже. Он связан с дозором 
и защитой. Вороновы – это же 
пять поколений пограничников, 
начиная с моих деда, прадеда, 
прослуживших по 15 лет… Егор, 
Тимофей, Александр, я, сын 
мой Игорь. Общий стаж дозора – 
почти полвека. И, верно, птицы 
мира нас давно знают, – улыба-
ется Владимир Александрович 
распахнувшимся белым кры-
льям-объятиям друга, давшего 
на прощанье круг над капотом.

Лариса Максименко.

  Владимир Воронов спас на улице голубя, оказав ему 
первую помощь...

  Голубь прилетает к другу, обедает и улетает, чтобы примчать-
ся завтра...

  Голубиная стая теперь считает его своим...
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  Фото Сергея Гавриленко.

детская комната

Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//  ищу тебя, мама!

Мальчишки – 
семье опора
Дорогие читатели, мы продолжаем знакомить 
вас с воспитанниками детдомов Кузбасса. 
Сегодня представляем ребят из кемеровского 
детского дома №1.

Вадим Г.
(дата рождения:
июль 2005 г.)

Активный, жизнерадостный, 
любознательный. Любит смо-
треть телепередачи про живот-
ный мир, рисовать, занимается 
боксом. Легко вступает в контакт 
со взрослыми и детьми. Способ-
ность к обучению на среднем 
уровне.

//  КОНТАКТЫ

Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональ-
ному оператору Федерального банка данных по Кемеровской области 
Елене Геннадьевне Колбиной по телефону (8-3842) 36-61-34.

Кирилл А.
(дата рождения:
февраль 2003 г.)

Самостоятельный и очень 
общительный подросток. От-
дает предпочтение сюжетно-
ролевым, настольным играм. 
Хорошо адаптируется к новым 
условиям.

Павел М.
(дата рождения:
август 2004 г.)

Стремится к лидерству, об-
ладает организаторскими спо-
собностями. Интересуется те-
лепередачами про животный 
мир, любит рисовать. Общается 
со взрослыми и детьми охотно, 
трудолюбив. Занимается в ша-
шечном клубе.

Илья Г.
(дата рождения:
декабрь 2010 г.)

Активный, подвижный, лю-
бознательный, ласковый. Любит 
рисовать, собирать конструктор. 
Общается с детьми своего воз-
раста, легко идет на контакт с не-
знакомыми взрослыми, хорошо 
адаптируется к новым условиям.

//  наш конкурс

Я Мороза не боюсь – 
расспрошу и рассмеюсь
Областная газета 
«Кузбасс» и Кеме-
ровский областной 
театр драмы про-
должают конкурс на 
самый оригинальный 
вопрос Деду Морозу.

Подробный рассказ о том, 
что дети хотят спросить у до-
брого новогоднего волшебни-
ка, будет опубликован на стра-
ницах нашей газеты. А самые 
оригинальные вопросы Деду 
Морозу мы обязательно отме-

тим призами – билетами в Ке-
меровский областной театр 
драмы на новогодние спектак-
ли и утренники! За первое ме-
сто – четыре пригласительных 
билета, за второе – три, за тре-
тье – два билета.

Особые условия конкурса: 

возраст участников – от трех 
до десяти лет. Вопросы при-
нимаются в письменном и 
электронном виде до 22 дека-
бря 2016 года.

Письма следует присы-
лать по адресу: 650991, г. Ке-
мерово, пр. Октябрьский, 28, 
редакция газеты «Кузбасс» 
(пометка: НОВОГОДНИЙ 
КОНКУРС), или на e-mail 
ведущей детской странич-
ки Анны Тимощук: anitim7@
yandex.ru (пометка: НОВО-
ГОДНИЙ КОНКУРС).

И обязательно оставляйте 
свой контактный телефон!

//  не пропустите

Истинно сибирские 
развлечения

26-27 ноября в музее-заповед-
нике «Томская писаница» – от-
крытие сезона «Зимние забавы».

Всех посетителей ждет кон-
цертно-игровая программа, 

встреча матушки-Зимы, мастер-
класс «Нарисуй открытку маме», 
презентация зимних аттракцио-
нов, катание на упряжках мала-
мутов.

//  хорошие новости

Сказка с песнями и сказаниями
В Кемеровском областном театре кукол на-
чались репетиции нового спектакля «Гуси-
лебеди».

Над спектаклем работает 
творческая группа из Санкт-
Петербурга: режиссёр Никита 
Шмитько и художник Алек-
сандра Громова. Никита окон-
чил РГИСИ и осуществил уже 
множество постановок по всей 

стране. Александра – молодая 
художница, также выпускница 
РГИСИ, на ее счету постанов-
ки в Питере и других городах.

Зрителей ждёт музыкаль-
ная инсценировка извест-
ной русской народной сказки. 

Действо будет наполнено эле-
ментами русского фольклора, 
лирическими песнями, древне-
русскими сказаниями. В спек-
такле заняты ведущие артисты 
нашего театра: заслуженная 
артистка РФ Ольга Яцук и ар-
тист-кукловод Ольга Паммелл. 
Премьера состоится 10 и 11 де-
кабря в 13.00. Спектакль реко-
мендован детям с трех лет. Би-
леты уже в продаже.

//  к Дню матери

Подарки самым милым
В предстоящую субботу в кемеровском ТЦ 
«Радуга» в 12.00 начнется акция «Наших 
мам благодарим». Ее проводит областная 
ярмарка мастеров «Радуга ремёсел».

Это – своеобразный пода-
рок мамам за их каждоднев-
ный труд и беззаветную лю-
бовь к детям. Как рассказала 
организатор ярмарки масте-
рица Елена Точилкина, такая 
акция проводится впервые. 
«Благодаря тому, что наши 
мамы привели нас в этот мир, 

мы можем радовать людей 
красотой творчества. Очень 
верим, что это согревает души 
и сердца людей. А делать до-
брые дела – это женственно и 
очень по-матерински», – от-
метила Елена.

На столе каждой мастери-
цы будет стоять фото ее мамы. 

А еще – их рукотворные про-
изведения (текстильные ку-
клы, акриловая роспись, би-
жутерия из полимерной 
глины, поделки из фоамира-
на и многое другое). Каждый 
желающий сможет купить 
эти изделия и подарить своей 
маме. А для создания особого, 
незабываемого настроения 
мастерицы обещают каждой 
посетительнице прекрасно-
го пола, пришедшей в ТЦ, по-
дарить по цветку или по воз-
душному шарику.
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//  спринт-
новости

ХОККЕЙ
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очеред-
ном туре чемпионата 
Континентальной хок-
кейной лиги принимает 
«Ак Барс» (Казань).

В первом матче до-
машней сессии «сталевары» 
уступили нижнекамскому 
«Нефтехимику» – 4:5 (2:2, 0:2, 
1:1). Гости открыли счёт уже 
на седьмой секунде, одна-
ко к пятой минуте хозяева 
отыгрались и даже вышли 
вперед усилиями Евгения Со-
ловьёва и его тёзки Виксны, 
реализовавшего «лишнего».

Правда, в дальнейшем 
доминировал «Нефтехимик», 
и в начале третьего периода 
на табло загорелись цифры 
«2:5». После пятой про-
пущенной шайбы голкипер 
«Металлурга» Андрей Кареев 
отправился на скамейку 
запасных: его заменил Вла-
дислав Подъяпольский.

Игнат Земченко и 
Андрей Первышин к 50-й 
минуте сократили разрыв 
в счёте до минимума, и в 
оставшееся время матча 
новокузнечане штурмовали 
ворота гостей, но, увы, без-
успешно.

Казанский «Ак Барс», 
сегодняшний соперник 
«Кузни», в минувшем туре 
одолел в Новосибирске 
«Сибирь» (2:1) и сейчас 
замыкает тройку лидеров 
в Восточной конференции 
КХЛ.

ТЯЖЕЛАЯ
АТЛЕТИКА
В гурьевском спортком-
плексе «Металлург» 
состоялся XXIV турнир 
памяти олимпийского 
чемпиона Александра 
Воронина.

Первый Мемориал 
Александра Воронина про-
шел в 1993 году, спустя год 
после трагической гибели 
золотого призёра Игр-1976 
в канадском Монреале в 
наилегчайшем весе (до 52 
килограммов).

Нынче на помосте в 
Гурьевске соперничали 
свыше ста штангистов из 
десяти регионов страны. В 
соревнованиях мужчин в 
трёх категориях первенство-
вали наши земляки: Никита 
Шагырбанов из Мысков (до 
56 кг), прокопчанин Антон 
Дунин (до 62 кг) и Максим 
Коноплёв из Ленинска-Куз-
нецкого (до 69 кг).

Среди женщин лучшие 
результаты показали пять 
кузбасских спортсменок: 
Елена Крятова из Киселёвска 
(до 53 кг), кемеровчанки 
Анна Лыткина (до 58 кг), 
Татьяна Алеева (до 63 кг), 
Мария Третьякова (до 69 кг) 
и Светлана Дагаева (свыше 
75 кг).

В итоге сборная Кеме-
ровской области завоевала 
Кубок Сибирского федераль-
ного округа в соревнованиях 
мужчин и женщин.

Андрей Тарков.

//  хоккей с мячом

Сито на пути в элиту
Молодёжный состав «Кузбасса» начал шестой сезон в высшей лиге

В стартовом туре всероссий-
ских соревнований в высшей 
лиге «Кузбасс-2» принимал дубль 
красноярского «Енисея» и зара-
ботал четыре очка: 5:3, 3:3.

Правильное начало – 
половина дела

На шестой минуте первого 
матча «распечатал» ворота го-
стей, реализовав угловой, 16-лет-
ний полузащитник Артём Азаров 

– один из самых молодых игроков 
подэлитного дивизиона русско-
го хоккея. В составе хозяев, к сло-
ву, вышел на поле и его ровесник 
Илья Бондин.

Ровесники и коллеги по ам-
плуа – воспитанники тренера 
«Кузбасса-2000» и юношеской 
сборной России Владимира Кить-
кова. Причём Азаров уже дебю-
тировал в суперлиге чемпиона-
та страны, сыграв за «Кузбасс» в 
трёх домашних матчах. Дебюти-
ровал в команде мастеров и ещё 
один подшефный Владимира 
Владимировича – защитник Яков 
Коленко, которому тренерский 
штаб доверил ключевую позицию 
либеро в стартовом составе.

Голевой почин юного «удар-
ника» поддержали его партнёры 
Леонид Ивачёв, сделавший дубль, 
Алексей Торгонский и Кирилл 
Котов – 5:3.

Отличился Азаров и в повтор-
ной встрече с красноярской «мо-
лодёжкой», вновь реализовав 
угловой и отквитав один из трех 
мячей, пропущенных хозяевами 
в первом тайме. «Распечатал» во-
рота гостей на сей раз Игорь Ива-
нов, а восстановил равновесие на 
80-й минуте Богдан Павенский.

Регламент соревнований в 
высшей лиге разрешает «моло-
дёжкам» заявлять в очных встре-
чах пять игроков 1994 г. р. и 
старше. «Лимитчики» в составе 
хозяев – вратарь Евгений Ворон-
ков, полузащитники Константин 
Добрелин, Павенский и Сер-
гей Лихачёв, у гостей – капитан 
команды Андрей Осипенков. В 
повторном матче не играл Добре-
лин, а последний рубеж обороны 
кемеровчан защищал Яков Гах.

Год назад «Кузбасс-2» также 
открыл турнир в высшей лиге до-
машними поединками с красно-
ярским дублем – 3:3, 8:7. Но тог-

да команды соперничали на льду 
крытого катка, а ныне – на от-
крытой и заснеженной арене ста-
диона «Химик».

– В сложных погодных усло-
виях ребята показали бойцов-
ские качества, лидером команды 
проявил себя Богдан Павенский, 

– отметил главный тренер «Куз-
басса-2» Алексей Китьков, воз-
главивший «молодёжку» в меж-
сезонье.

В подэлитном дивизионе рус-
ского хоккея сыграют 24 коман-
ды, разделённые на три группы. 
Остальные соперники кемеров-
чан в группе – «Саяны» (Абакан), 
«СКА-Нефтяник-2» (Хабаровск), 
«Надежда» (Биробиджан), «Вос-
ток» (Арсеньев), «Байкал-Энер-
гия-2» (Иркутск), «Сибсель-
маш-2» (Новосибирск). Команды 
проведут сдвоенные матчи дома и 
в гостях (всего – 28).

Заключительные поединки в
сибирско-дальневосточной груп-
пе состоятся 25 февраля 2017 года. 
Путёвки в финальный этап тур-
нира «вышки» заработает дуэт 
лидеров, а в решающую стадию 
соревнований фарм-клубов – три 
лучшие «молодёжки».

«Свой – не свой» – 
утопический подход

В заявке «Кузбасса-2» на се-
зон – воспитанники кемеровской 
СДЮСШОР по хоккею с мячом, 
признанной по итогам прошло-
го сезона лучшей в стране, а так-
же подопечные тренера команды 
«СДС» Сергея Кухтинова.

– Областная и городская вла-
сти сделали большие вложения 
в инфраструктуру нашего вида 
спорта: в губернском центре зим-
них видов спорта построили два 
катка с искусственным льдом, в 
том числе первый в стране спе-
циализированный крытый ка-
ток для хоккея с мячом, – гово-
рит президент «Кузбасса» Андрей 
Сельский. – Сегодня на двух этих 
аренах используют самые совре-
менные технологии, гарантиру-
ющие высокое качество ледового 
покрытия.

Отличная материальная база, 
профессионализм и энтузиазм 
тренеров-преподавателей при-
носят весомые плоды: наша шко-
ла во главе с директором Игорем 
Таракановым доминирует в стра-

не, и это важнейший фактор для 
привлечения подрастающего по-
коления к занятиям спортом.

Тем не менее убежден, что 
в профессиональном клубе не 
должны выступать только домо-
рощенные воспитанники. Да, не-
сколько лет назад мы сделали 
ставку на местных ребят, кто-то 
из них, как Владимир Каланчин, 
использовал этот шанс.

Но есть и обратная сторона 
медали: уменьшилась конкурен-
ция в команде, хоккеисты уверо-
вали, что им гарантировано ме-
сто в «основе» и соответственно 
снизили к себе требования, как в 
прошлом сезоне Алексей Ничков 
и Руслан Тремаскин. В межсезо-
нье покинул нашу команду Горя-
чев. С уважением отношусь к Де-
нису, но он излишне углублялся в 
свои переживания и подолгу реф-
лексировал в раздевалке.

А вот Алексей Чижов, в быт-
ность начинающим игроком, вы-
ходил на лёд и внимательно слу-
шал советы нашего легендарного 
защитника, бронзового призёра 
чемпионата СССР-1973 Викто-
ра Сергеевича Жданова. Сегод-
ня Чижов – трёхкратный чемпи-
он мира, капитан хабаровского 
«СКА-Нефтяника», а Горячев пе-
решел в красногорский «Зоркий», 
который проведёт этот сезон в 
высшей лиге. Впрочем, доро-
га назад ему и остальным не за-
крыта.

Вообще подход к формирова-
нию команды по принципу «свой 

– не свой» считаю утопическим и 
неприемлемым для профессио-
нального спорта. В команде ма-
стеров должны играть лучшие, 
независимо от места рождения.

...А турнир в высшей лиге от-
крывает молодым хоккеистам 
дорогу в элитный дивизион рус-
ского хоккея. Тернистый, но неиз-
бежный путь в команду мастеров.

Вадим Антонов.

//  в блокнот болельщику

Всероссийские соревнования 2016-2017 г.
Высшая лига. Третья группа
Календарь матчей «Кузбасса-2»

22-23 ноября, вторник-среда
«Кузбасс-2» – «Енисей-2» (Красноярск) – 5:3, 3:3.
26-27 ноября, суббота-воскресенье
«Кузбасс-2» – «Саяны» (Абакан)
1-2 декабря, четверг-пятница
«Кузбасс-2» – «СКА-Нефтяник-2» (Хабаровск)
9-10 декабря, пятница-суббота
«Кузбасс-2» – «Надежда» (Биробиджан)
17-18 декабря, суббота-воскресенье
«Кузбасс-2» – «Восток» (Арсеньев)
26-27 декабря, понедельник-вторник
«Байкал-Энергия-2» (Иркутск) – «Кузбасс-2»

13-14 января, пятница-суббота
«Енисей-2» – «Кузбасс-2»
17-18 января, вторник-среда
«Саяны» – «Кузбасс»
22-23 января, воскресенье-понедельник
«Сибсельмаш-2» (Новосибирск) – «Кузбасс-2»
4-5 февраля, суббота-воскресенье
«Кузбасс-2» – «Байкал-Энергия-2»
12-13 февраля, воскресенье-понедельник
«СКА-Нефтяник-2» – «Кузбасс-2»
16-17 февраля, четверг-пятница
«Надежда» – «Кузбасс-2»
20-21 февраля, понедельник-вторник
«Восток» – «Кузбасс-2»
24-25 февраля, пятница-суббота
«Кузбасс-2» – «Сибсельмаш-2»

  Полузащитник - «опорник» 16-летний Артём Азаров (№36) – автор первого гола кемеровской 
«молодёжки» в новом сезоне. Фото Владимира Клюева.
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  Уголовное дело в отношении г-на Павлова насчитывает 67 томов. 

//  громкое дело

Сорвал крупный банк
В Новокузнецке на 
рассмотрение суда на-
правлено одно из са-
мых громких уголов-
ных дел последнего 
времени – в отноше-
нии бывшего дирек-
тора Новокузнецкого 
муниципального банка 
Александра Павлова, 
который обвиняется 
в злоупотреблении 
полномочиями и рас-
трате вверенного 
имущества на сумму 
более четырех милли-
ардов рублей.

В ходе расследования было 
установлено, что в период с де-
кабря 2012-го по декабрь 2013 
года Александр Павлов, дей-
ствуя в интересах крупной стро-
ительной организации ЗАО СК 
«Южкузбасстрой», учредителем 
которой был его отец, выступил 
гарантом по ее кредитным обя-
зательствам. Когда компания 
перестала выполнять финансо-
вые обязательства, кредиторы 
вследствие полученных гаран-
тий списывали денежные сред-
ства со счетов «Новокузнецкого 
муниципального банка». В об-
щей сложности так было списа-
но более трех миллиардов ру-
блей. В результате вкладчики 
не смогли воспользоваться сво-
ими деньгами, хранившимися 
на счетах в банке, и стали обра-
щаться с заявлениями в право-
охранительные органы. В конце 
концов Центробанк России ото-
звал у «Новокузнецкого муни-
ципального банка» лицензию на 
осуществление банковских опе-
раций.

- В рамках расследования об-

виняемый всячески препятство-
вал следствию, в том числе ссы-
лаясь на состояние здоровья. 
Однако проведенная судебно-
медицинская экспертиза показа-
ла, что он может принимать уча-
стие в следственных действиях, 

- пояснила старший помощник 
руководителя Следственного 
комитета по Кемеровской обла-
сти Надежда Ананьева. 

Кроме того, в уголовном деле 
фигурируют эпизоды махина-
ций со счетами клиентов, ко-
торые Павлов проворачивал 
совместно со Светланой Мар-
ченко, возглавлявшей в то время 
в банке отдел по обслуживанию 
VIP-клиентов. Деньги крупных 
вкладчиков без их ведома пере-
водились на счета аффилиро-
ванных фирм. Таким способом 
подельники похитили со счетов 
клиентов более миллиарда ру-
блей.

Напомним, что после задер-
жания Светлана Марченко за-
ключила досудебное соглашение 
со следствием, и активно способ-
ствовала тому, чтобы вывести 

банкира на чистую воду. В связи 
с этим уголовное дело в отноше-
нии нее было выделено в отдель-
ное производство и рассмотрено 
судом в особом порядке (то есть 
без проведения судебного след-
ствия). И хотя по закону за рас-
трату вверенного имущества в 
особо крупном размере Марчен-
ко грозило до десяти лет лише-
ния свободы со штрафом в раз-

мере до миллиона рублей (плюс, 
конечно, возмещение причи-
ненного материального ущер-
ба), государственное обвинение, 
учитывая ее помощь следствию, 
попросило для женщины услов-
ного лишения свободы. Цен-
тральный районный суд города 
Новокузнецка с этим согласил-
ся и приговорил Марченко к че-
тырем годам условного лишения 
свободы. При этом она долж-
на выплатить гражданский иск 
в сумме порядка 490 млн руб., 
который в рамках уголовного 
дела подал один из потерпевших 
вкладчиков банка. Приговор 
уже вступил в законную силу.

А вот у ее подельника Павло-
ва судебные слушания и огла-
шение приговора еще впереди. 
И если его признают виновным, 
вряд ли Павлов сможет рассчи-
тывать на снисхождение и ус-
ловный срок. В ожидании нача-
ла судебного процесса бывший 
банкир находится под стражей в 
следственном изоляторе.

- Прокурор Кемеровской об-
ласти утвердил обвинительное 
заключение по уголовному делу 
по обвинению гражданина Пав-
лова в хищении и злоупотребле-
нии полномочиями на сумму бо-
лее четырех миллиардов рублей, 

- уточнила Елена Тушкевич, 
старший помощник прокуро-
ра Кемеровской области. - По-
сле вручения ему копии обвини-
тельного заключения уголовное 
дело будет направлено в суд для 
рассмотрения по существу.

Тем временем в счет возме-
щения ущерба следователями 
наложен арест на имущество 
обвиняемого, в том числе на 
принадлежащий его семье ши-
карный торгово-развлекатель-
ный центр «Сити Молл» в Но-
вокузнецке, стоимость которого 
эксперты оценивают в сумму по-
рядка пяти миллиардов рублей.

Что же касается скрывшегося 
от следствия отца бывшего бан-
кира, который был одним из ру-
ководителей и учредителей ЗАО 
СК «Южкузбасстрой», то он по-
прежнему в бегах и находится в 
розыске. И хотя Павлов-сын за-
являет, что не знает о его место-
нахождении, существуют веские 
основания предполагать, что 
Павлов-отец может скрывать-
ся за границей Российской Фе-
дерации под другой фамилией 
(или даже уже и с другой внеш-
ностью). И все идет к тому, что 
его вот-вот официально объявят 
в международный розыск по ли-
нии Интерпола.

//  таков закон

Ст. 160 ч. 4 УК РФ. Растрата вверенного иму-
щества в особо крупном размере.
Растрата, то есть хищение чужого имущества, вве-
ренного виновному, в особо крупном размере, на-
казывается лишением свободы на срок до десяти 
лет со штрафом в размере до 1 000 000 рублей или 
в размере заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до трех лет либо без тако-
вого и с ограничением свободы на срок до двух лет 
либо без такового.

Ст. 201 ч. 2 УК РФ. Злоупотребление полномо-
чиями, повлекшее тяжкие последствия.
Использование лицом, выполняющим управленче-
ские функции в коммерческой или иной организа-

ции, своих полномочий вопреки законным интере-
сам этой организации и в целях извлечения выгод и 
преимуществ для себя или других лиц либо нанесе-
ния вреда другим лицам, если это деяние повлекло 
тяжкие последствия, наказывается штрафом в раз-
мере до 1 000 000 рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденного за период до 
пяти лет или без такового, либо принудительными 
работами на срок до пяти лет с лишением права за-
нимать определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок до трех лет 
или без такового, либо лишением свободы на срок 
до десяти лет с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех лет.

Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

//  хочу знать

Сутки на ответ
В настоящее время я живу в городе Муром, и для оформле-

ния документов мне нужна выписка или справка о том, что 
прежде я проживал в Междуреченске. Куда можно обратиться, 
чтобы получить ее как можно скорее?

Иван Максимович (по телефону).

Отвечает главный специалист 
отдела адресно-справочной ра-
боты управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по Ке-
меровской области Ольга Сазо-
нова:

- Самый быстрый способ по-
лучения такой справки – это по-
дача заявления через Единый 
портал государственных и му-
ниципальных услуг (госпортал). 
Если заявитель делает запрос на 
себя, то ответ ему дается в тече-
ние одних суток. Вы этот доку-

мент можете распечатать и пред-
ставить по месту требования. 
Такая форма работы с гражда-
нами позволяет существенно со-
кратить время на оформление 
документа, поиск нужной орга-
низации и необходимых блан-
ков. Все можно сделать букваль-
но не выходя из дома. Правда, 
для этого нужно быть зареги-
стрированным на госпортале. 
Для получения регистрации 
необходимо зайти на портал 
gosuslugi.ru и далее следовать 

пошаговым инструкциям. От вас 
потребуется ввести данные па-
спорта, страхового свидетель-
ства государственного пенсион-
ного страхования (СНИЛС) и в 
целях защиты личных данных 
пройти процедуру подтвержде-
ния личности. После этого вам 
станут доступны все услуги по 
различным ведомствам и мини-
стерствам Российской Федера-
ции.

Если у вас появятся какие-
либо вопросы по оформлению 
заявления на предоставление 
адресно-справочной информа-
ции, можете связаться с наши-
ми специалистами по телефону 
в Кемерове: 75-49-44 (код горо-
да 3842).

  За 10 месяцев этого года специалисты отдела адресно-спра-
вочной работы управления по вопросам миграции ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области исполнили более 365 тысяч обраще-
ний, за весь прошлый год – порядка 609 тысяч. При этом в срав-
нении с предыдущим годом количество обращений через Госпор-
тал по предоставлению адресно-справочной информации увели-
чилось в семь раз. 
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//  что поселим на участке

Черника

Черника — житель Север-
ного полушария. В нашей 
стране ареал захватывает 

среднюю и северную лесную зону 
европейской части, Западную и 
Восточную Сибирь, заходит в 
тундру и лесотундру, поднима-
ется в высокогорных районах до 
высоты 3600 м над уровнем моря.

В роду насчитывается более 
200 видов, сибирякам более все-
го знакомы две формы черники 
обыкновенной —  с черными бле-
стящими ягодами без налета и с 
синими, матовыми, с интенсив-
ным налетом. У черноплодной 
черники, в сравнении с синеплод-
ной, плоды несколько крупнее 
и содержат больше витамина С, 
но в сезонном развитии она не-
сколько отстает от синеплодной.

По оценкам специалистов, за-
росли черники в России имеют 
биологический запас ягод в сот-
ни тонн. Используются же они 
едва ли на 15-20 процентов. При-
чины – труднодоступность мест 
сбора, низкая лежкость ягоды 
(мнется при транспортировке), 
малая урожайность, поскольку 
обильное плодоношение бывает 
раз в несколько лет. Так что особо 
щедрыми ягодники не назовешь.

А вот сами ягоды более чем 
щедры. Недаром говорят: в доме, 
где едят чернику, доктору делать 
нечего! Целебные свойства чер-
ники схожи во многом с голуби-
кой. Ее плоды эффективны при 
лечении расстройства желуд-
ка (особенно у детей), язвенной 
болезни желудка и двенадцати-
перстной кишки.

Свежие ягоды черники в боль-
ших количествах назначают при 
подагре, ревматизме и других за-
болеваниях, связанных с наруше-
нием обмена веществ, при камнях 
в почках, малокровии. Из сухих 
плодов готовят настой — 2 чай-
ные ложки их заливают 200 мл
кипяченой воды комнатной тем-
пературы, настаивают 8 часов; 
выпивают в течение дня.

Густо сваренные ягоды ис-
пользуют в виде компрессов (ме-
няя каждые 5 часов) при лечении 
мокнущей язвы и других пора-
жениях кожи. Сок из черничных 
ягод и отвары из них используют-
ся для полоскания рта при воспа-
лении слизистых оболочек десен, 

ротовой полости, зева и гортани.
Самое же замечательное - пло-

ды черники улучшают кровос-
набжение глаз, обостряют ноч-
ное видение, поддерживают 
зрение при чрезмерных нагруз-
ках на глаза. Это особенно важ-
но сейчас, когда дети всем другим 
играм предпочитают компью-
теры. Никакие БАДы, выпуска-
емые фармацевтическими фир-
мами, не заменят природного 
продукта, способного защитить 
глаза от вредных воздействий.

Целебна и трава черники — ли-
стья, побеги, которые содержат 
дубильные вещества, гликози-
ды, в том числе арбутин, эфирное 
масло, витамин С, соли марганца, 
железа, хрома, меди. Экстракты, 
отвары и настои надземных ча-
стей черники употребляют при 
диабете, хронических энтеритах, 
желче- и мочекаменной болез-
нях, воспалениях мочевого пузы-
ря, слизистой оболочки желуд-
ка, поджелудочной железы. Для 
приготовления настоя чайную 
ложку измельченных листьев 
заваривают кипятком (200 мл),
настаивают 30 минут на горячей 
плите, процеживают. Пьют по 
1/3 стакана три раза в день.

Народная медицина давно ре-
комендует чай из однолетних по-
бегов (1-1,5 чайные ложки сырья 

залить 0,5 л кипящей воды, дать 
отстояться 10 минут, процедить; 
принимать 2-3 раза в день по тре-
ти стакана) для лечения легкой 
формы сахарного диабета. Сей-
час взяла чернику на вооружение 
и медицина официальная — по-
беги ее входят в состав противо-
диабетического сбора «Арфазе-
тин» вместе с крапивой, фасолью 
и клевером.

Селекционеры только при-
сматриваются к дикоросу. 
И хотя опыты по окульту-

риванию черники ведутся в ин-
ститутах и ботанических садах, 
сортов пока не предложено. Пока 
суть да дело, можно, как реко-
мендует Ирина Исаева, не толь-
ко завести в саду черничник, но 
и вести отбор наиболее продук-
тивных кустиков с тем, чтобы 
внукам достались весьма уро-
жайные посадки.

Великих сложностей с выра-
щиванием черники нет. Просто 
надо знать потребности растения 
и стараться удовлетворить их.

Первое, о чем нужно помнить, 
– это растение полутени. Разме-
щать его лучше под пологом де-
ревьев или же за строением, если 
таких мест в саду не находится, 
придется соорудить искусствен-
ную тень, используя щиты.

Лучше растет на влажных, хо-
рошо аэрируемых почвах, бед-
ных азотом, с показателем рН 
3,5-5,0, достигая наибольшего 
урожая при увлажнении 66-90 
процентов. Оптимальный уро-
вень грунтовых вод — 60-80 см.

В бесснежные зимы многие 
растения черники гибнут, и на-

оборот, большое скопление сне-
га и раннее его стаивание спо-
собствуют лучшему развитию и 
плодоношению. Потому в усло-
виях культуры рекомендуется 
чернику осенью слегка замуль-
чировать торфом, потом нака-
пливать снежный слой, на кото-
ром рано весной разбивать корку, 
чтобы быстрее таял.

Цветение черники часто со-
впадает с «черемуховыми холо-
дами». Исключить угрозу унич-
тожения цветков весенними 
заморозками поможет нетканый 
укрывной материал, устроен-
ный на низких дугах. А вот про-
тив непогоды в период цветения, 
которая препятствует лету насе-
комых-опылителей, что для пе-
рекрестноопыляемой черники 
чревато потерей урожая (неред-
ко до 80 %), мы бессильны.

Размножают чернику семе-
нами и вегетативно, побе-
гами. Семена лучше брать 

свежие, от спелых ягод, высевать 
под зиму. При весеннем севе по-
требуется трехмесячная стра-
тификация при температуре 3-5 
градусов. С сеянцами очень мно-
го хлопот, и потому чаще ис-
пользуют вегетативный способ.

Кустарничек черники не выше 
60 см, а его подземные побеги — 
столоны — тянутся в разные сто-
роны на 10-12 м, и на протяже-
нии их, на разном удалении от 
материнского куста, образуют-
ся новые кустики. Выкопку надо 
вести весной, до вегетации, ста-
раясь захватить ком земли на 
корнях. Затем обрезать связыва-
ющие столоны на расстоянии не 

менее 10 см от основания стебля 
куста. Саженец готов.

Плодоносить черника начина-
ет в трехлетнем возрасте. Макси-
мума урожая достигает в 7-8 лет, 
прекращает плодоносить в 14-16 
лет. Значит, лучший посадочный 
материал — 1-3-летние кустики. 
Возраст определить несложно, 
подсчитав количество годичный 
приростов, начиная с верхних ве-
точек последнего года прироста.

На одном квадратном метре 
размещают 10-20 кустиков, та-
кое количество дает возмож-
ность иметь 300-500 г ягод и 
80-100 г целебной травы в сезон. 
Не густо, конечно, но, как гово-
рится, мал золотник, да дорог.

Для приготовления места по-
садки используют низинный или 
переходной торф, насыпав его 
на перекопанный участок слоем 
15-20 см. Торф желательно сме-
шать с крупнозернистым пе-
ском (1:3). Посадки мульчируют 
2-3-сантиметровым слоем опилок 
и поливают до полного насыще-
ния почвы влагой. Поливы нуж-
ны частые, при относительной 
влажности воздуха 50% — еже-
дневные. Если чернику поразят 
грибные заболевания, полейте из 
лейки 1-проц. раствором бордос-
ской жидкости.

Зная интерес садоводов к 
чернике, фирмы предлага-
ют посадочный материал. 

Так что можно сделать заказ, а 
можно поселить в саду дикорос, 
выкопав саженец в таежном чер-
ничнике Мариинского района. 
Новоселы приживаются отлич-
но, если поселить их в полутень 
и не пересушивать в жару.

Вообще-то, как показывает 
практика, с дикоросом лучше не 
нянчиться. Надо обеспечить ус-
ловия, сходные с природными, и 
оставить в покое. Помощь долж-
на быть ненавязчивой. Взять, к 
примеру, сорняки. Не все они 
во вред, потому убирать следу-
ет только самые настырные да 
корневищные и, конечно, не до-
пускать осеменения. В молодых 
посадках сорный «коврик» будет 
выполнять роль мульчи, а когда 
кусты сомкнутся, «зеленый по-
жар» погаснет сам по себе.

Единственное условие, кото-
рое необходимо выполнять, — это 
полив отстоянной водой, и лучше 
пригретой на солнце. Воды расте-
ния требуют немало, но бросать в 
черничник шланг не стоит – хо-
лодная вода пагубно воздействует 
на корневую систему.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Традиционный набор ягодных кустарников на 
садовом участке включает в себя смородину 
черную и красную, реже белую и золотистую, 
жимолость, крыжовник и малину, обычно 
красную. Все эти культуры дают неплохой 
урожай, ягоды вкусны и полезны. Этот ассор-
тимент можно расширить за счет дикоросов, 
например, черники.
«Сейчас этот невысокий листопадный полу-

кустарничек лишь на подступах в наши сады, 
но то, что ему быть садовым растением, — со-
мнений нет», - пишет в своем труде «Сад XXI 
века», названном библией для садоводов, 
доктор сельскохозяйственных наук, профессор 
РАСХН Ирина Исаева. Кстати сказать, кеме-
ровские садоводы подтверждают этот прогноз 
практикой, с успехом выращивая чернику на 
своих участках.

//  внимание!

Потребление ягод черники в любых количествах противопоказаний 
не имеет. А вот с чаем из листьев и побегов требуется осторожность 

— высокая дозировка и длительность потребления может вызвать 
отравление гидрохиноном.

// справка

Пищевая ценность черники 
обусловлена содержащимся 
в ней витаминным комплек-
сом. Плоды едят свежими, 
сушат, готовят из них напит-
ки и даже варят супы. Наи-
лучшее усвоение содержа-
щихся в ягодах полезных 
веществ происходит в смеси 
с молоком – полстакана чер-
ники заливают стаканом мо-
лока, или берут 0,75 л моло-
ка и 0,25 л черничного сока; 
сахар добавляют по вкусу.
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//  сканворд //  о чем писал «Кузбасс»

За уклонение 
от уплаты алиментов

М.В. Холодов, оставив двух малолетних детей на по-
печение неродной матери, на протяжении длительного 
времени не оказывал им никакой материальной помощи.

Свою зарплату Холодов пропивал, после чего забирал 
детскую одежду, продавал ее и на вырученные деньги 
снова пьянствовал.

Решением суда Холодов обязан был платить алимен-
ты на воспитание детей. Желая избежать уплаты али-
ментов, Холодов стал часто менять место работы.

Приговором нарсуда 1 участка Центрального района 
г. Кемерово М.В. Холодов за злостное уклонение от упла-
ты алиментов осужден к двум годам лишения свободы.

А.Белов.

23.11.1956

//  комментарий

НАТАЛЬЯ ПРОКОФЬЕВА,
ведущий специалист-эксперт отдела по взаимодействию со 
СМИ Управления Федеральной службы судебных приставов 
России по Кемеровской области:

– В соответствии с новой редакцией статьи 157 УК РФ, 
которая вступила в силу 15 июля 2016 года, сегодня 
злостный неплательщик также может получить ре-
альный срок лишения свободы, до одного года. Ранее 
неплательщики могли быть приговорены либо к обя-
зательным работам, либо к административному аресту 
до 15 суток.
Новая редакция статьи УК предполагает, что, прежде 
чем возбудить уголовное дело, злостный неплатель-
щик должен быть сначала привлечен к администра-
тивной ответственности за неуплату алиментов. А это 
штраф, либо административный арест, либо обяза-
тельные работы. Если же и через два месяца после 
этого алименты не выплачиваются, закон предполага-
ет уже уголовную ответственность. 
Более того, новая норма более детально трактует по-
нятие «Злостность», которое предполагает неодно-
кратность деяния, а также сознательное уклонение от 
уплаты денег на содержание детей при наличии воз-
можностей.
На сегодня в Кузбассе числится более 28 тысяч долж-
ников по алиментам. А вот сколько из них злостных, 
суды будут определять, исходя уже из положений 
новой статьи. Часть уголовных дел по алиментщи-
кам ранее была прекращена в связи с вступлением в 
силу новой редакции статьи и теперь по-новому будет 
пересматриваться судами. Привлечение виновных бу-
дет начинаться с административной ответственности, 
(чего раньше могло и не быть), и только потом будет 
уголовная.

Оксана Сохарева.

НЕ ЯВЛЯЕТС
Я ЛЕКАРСТВ

ЕННЫМ СРЕ
ДСТВОМ Препаратов с кальцием много, 

а Горный кальций - один!
«Горный кальций D3» полностью восполняет дефицит кальция в организме 
за счет сочетания в 1 таблетке: кальций + витамин D3 + горное мумие1. 
Содержание горного мумие в таблетке улучшает усвоение кальция. 
За счет такого состава «Горный кальций D3» способствует:

•  укреплению костей, волос, ногтей, зубов 
•  снижению риска возникновения травм
•  более быстрому восстановлению костной ткани при травмах
•  на 100% удовлетворяет суточную потребность организма 
в кальции и витамине D. 

Горный кальций Эвалар – чтобы кости стали крепче гор!
Произведено Эвалар: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP!2

Спрашивайте в аптеках!                                 www.evalar.ru. 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.

1 В рамках рекомендаций по применению (суточный прием – по 2 таблетки 2 раза в день). 2 Сертификат GMP №С0170889-03, NSF International (США). 
БАД. Реклама. 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар»,. ОГРН 1022200553760


